
стополя в 2017–2019 годах, сей-

час судится с Евросоюзом из-за 

зачисления его в санкционный 

список. И даже направил хода-

тайство в Европейский суд по 

правам человека, где просит о 

помощи. Экс-губернатор, а ра-

нее замминистра, федеральный 

инспектор, менеджер на крупных 

госпредприятиях – бессменный 

госслужащий – жалуется, что 

из-за европейских санкций не 

может заниматься бизнесом на 

территории европейских стран. 

В частности, ему запретили за-

регистрировать фирму на Кипре. 

Как заявляет экс-чиновник, он 

несет реальный ущерб, который 

«будет иметь место в ближайшие 

несколько месяцев и может даже 

увеличиться».
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Владимир Жириновский знал, что говорил, когда 
попросил проверить, куда сами депутаты поедут 
отдыхать летом

Каются 
по одиночке. 
И не брызжа 
слюной
Ну что ж, вернемся к 
Володину, Астафьеву 
и праправнуку Николая I 
Димитрию Романову

  НАКАНУНЕ 10

Загадки 
финиша
Какие интриги 
таит в себе 
заключи-
тельный тур 
РПЛ Клавдия КОРШУНОВА: 

Этот фильм – словно 
о моей бабушке

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Повышение квалификации и 

мотивации российских чинов-

ников невозможно без повы-

шения их зарплаты». Таковы 

рекомендации в экспертной 

записке «Кадровая политика 

на госслужбе: текущие проб-

лемы и необходимые изме-

нения». Авторы – Центр пер-

спективных управленческих 

решений, Центр подготовки 

руководителей и команд циф-

ровой трансформации Рос-

сийской академии народного 

хозяйства и госслужбы, компа-

ния «Экопси консалтинг» и ис-

следовательская группа «Цир-

кон». Документ продвигается 

в высших структурах государ-

ственной власти с серьезными 

шансами стать составной ча-

стью программы комплексной 

реформы госслужбы в России. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

М
ежду тем российские чи-

новники очень неплохо 

себя чувствуют уже се-

годня – и до поступления 

на госслужбу, и после ухо-

да с нее. Первое подтверждается 

исследованием кадрового порта-

ла SuperJob, согласно которому 

карьеру госслужащих хотели бы 

сделать 37% жителей страны. 

В Москве и Петербурге желаю-

щих еще больше – по 45%. Для 

сравнения: стать космонавтами 

нынче хотели 16% опрошенных, 

причем чаще это лишь отложен-

ные «мечты детства». А второе 

доказывают реальные примеры 

из жизни экс-чиновников. 

Дмитрий Овсянников, пора-

ботавший губернатором Сева-

За бедного гусара замолвили слово 
Почему в России так много чиновников?

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Люди ко всему привыкают, 

даже к регулярным трагедиям 

и катастрофам. Но нынешнее 

горе, казанское, кажется, за-

ставило вздрогнуть от боли 

всякое сердце. Каждый на 

секунду представил, как там, 

в классе или на земле под 

школьными окнами, лежит 

в крови твой ребенок, твои 

сынок, дочка, внучка... Как 

с этим жить?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Утром 11 мая вооруженный глад-

коствольным оружием бывший 

выпускник казанской гимназии 

№175 Ильназ Галявиев пришел 

в свою родную школу и открыл 

стрельбу. Как говорили очевид-

цы, были также слышны взры-

вы. В результате погибли семь 

детей и два преподавателя, еще 

23 человека получили ранения. 

Некоторые раненые в очень тяже-

лом состоянии, они доставлены 

в Москву, их лечат лучшие вра-

чи. Стрелявший был задержан 

на месте преступления – вышел 

на школьное крыльцо с под-

нятыми руками. У нас нередко 

попавшие в руки полиции даже 

по административной статье не 

могут позвонить домой, чтобы 

сообщить, что с ними и где они. 

Здесь же допрос убийцы тут же 

появился в интернете. Из него 

даже неспециалист может сде-

лать вывод: «казанский стре-

лок» явно не в себе. Он называет 

себя богом, вопит о ненависти 

ко всему человечеству. А про-

тив таких, говорят эксперты, ни 

у спецслужб, ни у медиков сто-

процентных средств профилак-

тики нет. Упредить таких буйных 

практически невозможно.

Хотя, конечно, строгие пра-

вила доступа к оружию должны 

были сработать и в данном слу-

чае. Ведь этот психически не-

уравновешенный или доведен-

ный до такого состояния парень, 

прежде чем получить разреше-

ние на приобретение ружья, дол-

жен был освидетельствоваться 

у психиатра, сдать анализы на 

наркотики, пройти тестирова-

ние на знание основ владения 

огнестрельным оружием. Но, как 

известно, в стране, где все прода-

ется и покупается, никакие про-

верки ничего не гарантируют.

Еще один вопрос, возникаю-

щий при анализе обрывочных 

сообщений о произошедшем. 

Как юноша, 28 апреля с. г. полу-

чивший разрешение на покупку 

гладкоствольного оружия, на-

учился так метко и, главное, бы-

стро стрелять? Да еще собрал са-

модельное взрывное устройство. 

Как сообщают СМИ, он ворвался 

в школу с шестизарядным караби-

ном, который требует навыка при 

стрельбе и перезаряжании. Или 

он был не один? По данным источ-

ника ТАСС в правоохранительных 

органах, нападавших было двое. 

А другой источник этого уважае-

мого информагентства – учитель 

той самой школы №175 – сомнева-

ется, что стрелял юноша…

Будто кем-то отфильтрован-

ная скудная и противоречивая 

информация не позво-

ляет сделать однознач-

ных выводов. 

Казанский стрелок: краткое послесловие
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Сыр в кривом зеркале
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Давно догадывался, что министры наши по магази-

нам не ходят. А теперь узнал точно. Вице-премьер 

Виктория Абрамченко выступила с заявлением, 

которое должно взбодрить население, угрюмо счи-

тающее рубли до получки: «Рост цен на продоволь-

ствие в России не такой, как на мировом рынке». 

Ура, товарищи!

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ 

Чиновница, курирующая отечественный продоволь-
ственный комплекс, излучает оптимизм: кругом панде-
мия, закрытие производств, в некоторых странах засу-
ха, а России «удалось справиться со всеми вызовами: 
изменениями логистики продовольствия, ажиотажным 
спросом». А еще удалось получить один из лучших за 
постсоветскую историю урожай зерна, вдвое больше 
собрать тепличных овощей и продолжить модерниза-
цию. 

А в довершение сравнение, не оставляющее камня 
на камне от конкурентов. «По данным Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной организации ООН, в мире 
цены на продовольствие в апреле на 30,8% выше по-
казателя за соответствующий период прошлого года». 
Остается нам с вами посочувствовать немцам с амери-
канцами и отправить за кордон гуманитарную помощь. 

Однако есть статистика, рисующая совсем другую 
картину. Не далее как в марте наш Росстат сообщал, 
что в первом пандемийном году продовольственные 
товары у нас дорожали в 7,5 раза быстрее, чем в стра-
нах Евросоюза. А в начале 2021-го разрыв стал еще 
больше. Если у нас по сравнению с прошлогодним ян-
варем рост составил 8,2%, то в Евросоюзе – 1,1%. А в 

конце зимы так резко подорожали сахар и подсолнеч-
ное масло, что в ситуацию был вынужден вмешаться 
Владимир Путин. Под нажимом власти торговые сети 
цены подморозили, но кроме масла подсолнечного и 
сахара люди норовят съесть еще что-то. 

Собственные ощущения убедительнее бравурных 
отчетов. Привычный набор повседневных продуктов, 
за которым каждый из нас отправляется в ближайший 
гастроном, день ото дня обходится все дороже. Не за-
метить этого может только тот, кто в магазины не ходит 
и даже не спрашивает экономку и повара, сколько что 
стоит на хозяйском столе. 

Я не поленился зайти на портал торговой сети Billa в 
городе Вене, куда нам сегодня из-за карантина путь за-
казан, приценился к продуктам в интернет-магазине. 
Для удобства вес расфасованных товаров округлим до 
килограмма. Сливочное масло «Президент» продается 
по 11,9 евро за килограмм, то есть получается меньше 
1100 рублей по текущему курсу. Сыр «Тильзитер» подо-
роже – 13,9 евро, или 1250 рублей. Вареная колбаса 
«Экстравурст» – 14,2 евро, или почти 1300 рублей. 

В нашей столице тоже есть интернет-магазин Billa. 
Здесь вареная колбаса рублевского мясокомбината 
продается по 899 рублей, то есть тут мы выигрываем 
400 рублей. С сыром «Тильзитер» сэкономим сущие гро-
ши – он стоит у нас 1156 рублей за кило. А масло «Пре-
зидент» – вы не поверите – 1200 рублей. 

То есть цены сопоставимые. В отличие от зарплаты. 
В России в прошлом году она в среднем составила 
51 083 рубля, в Австрии – 3406 евро. Даже за вычетом 
прогрессивного подоходного налога получится как ми-
нимум в пять раз больше. 

Сравнение качества продуктов оставляю за скобка-
ми. Чтобы не травмировать гурманов, которых в допан-
демийные времена сражал запах жареных сосисок на 
выходе из венского метро.  Т

ИВАН МАЛЮТИН

АЙТИШНИК
– Сам я мат использую активно. 
Тяжело в сфере, где работаю, 
донести до человека, насколько 
срочно нужно выполнить зада-
ние. А с помощью матерных слов 
это получается гораздо быстрее. 

НАСТЯ ПЕТРАКОВА

СТУДЕНТКА
– Я могу выругаться, но не от 
злости, а чтобы придать эмоцио-
нальную окраску речи. Думаю, 
это временно: учусь на психолога, 
там слова придется выбирать 
тщательнее. Хотя и мат бывает 
терапевтичным.

НИКОЛАЙ ГУРЬЕВ

БРИГАДИР-СТРОИТЕЛЬ
– Не, в нашей среде без мата ни-
как! На стройке много людей из 
азиатских республик, они порой 
и русских слов не знают, но матер-
ное слово понимают все. Можно 
сказать, это наш профессиональ-
ный язык.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Ну как тут 
не заматериться... 
«Мужской разговор» главы Коми Владими-

ра Уйбы с депутатом Олегом Михайловым 

попал в Сеть. А там мат стоит – уши вянут. 

Увы, как выясняется, на этом языке гово-

рят не они одни.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Этот покупатель не разделяет оптимизма вице-

премьера Виктории Абрамченко.

курсы 
валют

$74,3566 (–0,1167)

€89,9343 (–0,1565)

60
сограждан при-
ходится на одно-
го российского 
чиновника. А в 
США и Велико-
британии на 
одного гос-
служащего – 
157 человек, 
в Германии – 
164... Почув-
ствуйте разницу!
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Вы будете смеяться, но суд по-

пытался войти в положение стра-

дальца и предложил заявителю 

предоставить подтверждающие 

документы, правдиво описав свое 

финансовое положение, что дало 

бы возможность оценить ущерб 

поконкретнее. Овсянников от-

молчался. Бывший губернатор 

Севастополя не стал указывать 

ресурсы, которыми распоряжает-

ся, вид и цену своего имущества. 

Единственный документ, который 

он предоставил в качестве прило-

жения к заявлению, – сообщение 

об отказе зарегистрировать его 

фирму на территории Кипра в свя-

зи с санкциями. А в цифрах свои 

финансовые потери Овсянников 

не сообщил, поскольку «в качестве 

физлица не ведет бухучет».

Чем закончится эта история, 

можно лишь гадать. А пока вспом-

ним еще одного российского экс-

чиновника рангом не ниже гу-

бернаторского – экс-начальника 

Главного управления МВД РФ 

по Москве генерал-полковника 

Владимира Пронина, который 

недавно решил эмигрировать на 

ПМЖ на Кипр. И даже под при-

сягой заявил об этом в кипрском 

суде, где рассматривается сейчас 

его иск об определении места 

жительства внучки Стефании. 

Стать «киприотом» трехзвездно-

го российского генерала вынуди-

ла тяжба с экс-невесткой – раз-

веденной женой младшего сына 

Александра, матерью той самой 

Стефании – уже подросшей, но 

все еще несовершеннолетней. 

И сразу после развода увезенной 

отцом на Кипр. 

А тут случилось непредви-

денное – отец Стефании скоро-

постижно умер, и свои права 

на дочь предъявила мать. Но 

дочка – наследница огромных 

капиталов, нажитых Прониным-

младшим еще в России, когда 

Пронин-старший был главным 

правоохранителем Москвы. 

И, как писали в СМИ, все его род-

ственники стали долларовыми 

миллионерами и обладателями 

десятков компаний и объектов 

недвижимости не только в Рос-

сии, но и в Европе. Теперь встает 

вопрос: кому достанется «опе-

кунское право» распоряжаться 

капиталами, оставшимися после 

кончины Александра? Отстав-

ной генерал-полковник даже го-

тов ради этого сменить родину 

на вполне уютный и давно обжи-

тый многими россия-

нами средиземномор-

ский остров. 

Как остановить 
массовые 
расстрелы 
в школах? Этот 
страшный вопрос 
давно повис 
в воздухе 
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21
человек убит 
и 67 ранены – 
такими были 
результаты бой-
ни, устроенной 
в Керчи студен-
том политехни-
ческого техни-
кума в октябре 
2018-го. Тогда 
тоже звучало 
много призывов 
надежно обе-
спечить без-
опасность учеб-
ных заведений 

Крупнейший в истории российской огранки 
100,94-каратный бриллиант The Spectacle продала «Алроса» на аукционе Christie’s 

за 12,84 млн швейцарских франков (более 1 млрд рублей)

В четвертом блоке Чернобыльской АЭС 
спустя 35 лет после аварии вновь зафиксированы признаки ускорения 

реакций деления радиоактивного топлива

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Произошло сниже-

ние поставок в нашу 

страну пальмового 

масла, но через не-

которое время опять 

рост. Хотелось бы, что-

бы Министерство финансов проанали-

зировало этот вопрос.

Александр Корбут
вице-президент 

Российского 

зернового союза

– Лучший способ бо-

роться с «жадностью», 

то есть ростом цен, – 

развивать конкурен-

цию и повышать доходы населения.

Владимир 
Жириновский
лидер ЛДПР

– Вам не жалко ваших 

депутатов? Их нету, 

они гниют в сырой 

земле. Потому что вы 

сидите без масок, скученно.

Александр Бурков
губернатор Омской 

области

– Мы приграничная 

территория, и за по-

с ле д н ие т ри г ода 

из Омской области 

у ехали почти 35 ты-

сяч человек.

Михаил Пришвин
писатель 

(из дневника, 

14 мая 1926 года)

– Правда приближа-

ется к человеку в чув-

стве силы и является 

в момент решения 

бороться: бороться за правду, стоять за 

правду. Не всякая сила стоит за правду, 

но всегда правда о себе докладывает 

силой.

Франклин Рузвельт
американский 

президент 

(из секретной 

т елеграммы Стали-

ну, 14 мая 1943 года)

– Я хочу выразить 

свою признательность 

за Ваше любезное послание с поздрав-

лением по случаю победы наших войск, 

освободивших Тунис. Теперь, когда мы 

захватили инициативу, вполне можно 

ожидать дальнейших успехов на вос-

точном и западном фронтах.
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свидетельств школь-

ников, находившихся 

в эпицентре, у каждого из ко-

торых есть мобильный теле-

фон, ни родителей Галявиева, 

которых, похоже, изолировали 

от прессы. Непонятно даже, кто 

именно стоял на входе в школу: 

бабушка-вахтер или охранники-

чоповцы? Сообщения депутата 

Госдумы Хинштейна противоре-

чат информации администрации 

президента Татарстана.

Обычно в таких случаях нам 

рекомендуют дождаться оконча-

ния расследования. Но наверху 

выводы уже сделали, как по ко-

манде тут же принялись махать 

руками, стучать кулаками по сто-

лу. Мэр Казани Ильсур Метшин 

с ходу назвал стрельбу, которую 

устроил Галявиев, «террористи-

ческим актом». Спикер Госдумы 

Вячеслав Володин призвал «уйти 

от анонимности в соцсетях». Ом-

будсмен Москалькова предложи-

ла срочно пересмотреть закон 

и запретить владение оружием 

«детям» до 21 года. Что делать 

с 18-летними призывниками 

(такими, как, например, Рамиль 

Шамсутдинов, который в октябре 

2019 года расстрелял восьмерых 

своих сослуживцев в военной ча-

сти под Читой), она не уточнила.

Тем не менее председатель 

комитета Госдумы по безопас-

ности и противодействию кор-

рупции Василий Пискарев за-

явил, что ужесточение закона 

об оружии будет рассмотрено 

на заседании верхней палаты 

уже 18 мая. Как можно судить, 

ужесточения опять ударят по за-

конопослушным гражданам, но 

никак не отразятся на бандитах 

и убийцах.

Не так давно в московском ме-

тро гастарбайтер нанес ножевое 

ранение полицейскому. Давай-

те запретим продажу колющих 

и режущих предметов? А заодно 

и пластиковых стаканчиков, ко-

торыми бузотеры наносят тяже-

лые моральные травмы полицей-

ским? Абсурд! Но именно такая 

логика видится в импульсивных 

движениях власти каждый раз 

в подобных происшествиях. 

А они случались уже не раз.

Вспомним, например, жуткий, 

похожий на казанский расстрел 

в Керчи, где студент политех-

нического техникума, ворвав-

шись в это учебное заведение 

с помповым ружьем и взрывным 

Казанский стрелок: краткое послесловие

устройством, убил 21 человека 

и ранил 67. Тогда президент Пу-

тин говорил о том, что безопас-

ность учебных заведений долж-

на быть надежно обеспечена. 

«Должны быть сделаны выводы. 

И, конечно, работа будет идти 

аналитическая и практическая 

очень большая», – заявила тог-

дашний министр образования 

и науки Ольга Васильева. Как 

сказал бы незабвенный Виктор 

Черномырдин, никогда такого не 

было, и вот опять...

А ранее было нападение на 

школу в Бурятии в 2018 году, где 

ученик топором ранил семерых 

(так, может, и топоры запре-

тить?). Можно также вспомнить 

стрельбу в 2018 году в Амурском 

колледже строительства и ЖКХ, 

и в подмосковной Ивантеевке 

в 2017-м, и множество других, 

менее резонансных случаев.

Имеет ли смысл в который раз 

повторять рекомендации специа-

листов, которые традиционно 

звучат при анализе подобных 

трагедий и которые могли бы 

реально изменить ситуацию? 

А именно: заниматься молоде-

жью не в ходе пропагандистских 

кампаний, а на регулярной ос-

нове. Открывать юному поко-

лению перспективы в жизни, 

«социальные лифты», как любят 

•ЭХО•

Французские генералы, наследники 

былой воинской славы Бонапарта 

и де Голля, обращаются к своему пре-

зиденту Макрону с призывом остано-

вить распад любимой Франции. Они 

плачут горючими слезами, но власти 

Франции не спешат к ним с платком 

утирать слезы. В Елисейском дворце 

заговорили о «военном перевороте» 

и постарались заткнуть рты авторам 

челобитных. А ведь офицерам за 

державу обидно: в городах порядка 

нет, детей бьют, женщины боятся на 

улицу выйти, наркотрафик растет, 

бандиты правят бал... Может, старые 

вояки преувеличивают?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Журнал Valeurs actuelles имел неосторож-

ность опубликовать в апреле первое кол-

лективное обращение группы генералов 

высшего состава в запасе. Обществен-

ного взрыва никто тогда не ожидал. Под 

письмом свою подпись поставили 26 ге-

нералов, к ним присоединились еще 17 их 

коллег. Служивые люди обратились с при-

зывом к президенту Макрону «защитить 

патриотизм». Устав молча наблюдать за 

тихой пропагандой мультикультурализ-

ма, разъедающего национальное самосо-

знание гордой Франции, они пришли к 

неутешительному выводу: скоро страны, 

которой они присягали, не будет. И глав-

ная угроза идентичности и суверените-

ту Пятой республики исходит не извне, 

а изнутри!

По оценке профессиональных во-

енных, в стране зреет гражданская 

война, набирают силу «исламисты и 

банды из предместий», а заодно и анар-

хисты, проникающие в ряды мирных 

манифестантов. «Руководители респу-

блики должны найти смелость, чтобы 

устранить опасность и без колебаний 

применять существующие законы». По 

мнению генералов, мантры о расизме 

и деколонизации скрывают под собой 

отказ от национальной истории и основ 

государственности: «Их фанатичные 

проповедники хотят расовой войны. 

Лжетеории провоцируют рост напря-

женности и раскол в обществе на фоне 

роста насилия и появления территорий, 

где не действуют законы республики», – 

заключили военные. Тем, кто хоть раз 

гулял по ночному Сен-Дени, Клиши или 

около Северного вокзала в Париже, с этим 

трудно не согласиться. Однако президент 

Макрон резко осудил петицию сограж-

дан в мундирах, а министр обороны 

Флоранс Парли назвала письмо «грубой 

политической махинацией». Министр 

внутренних дел Дарманен посоветовал 

недовольным военным не писать пись-

ма, а идти на выборы. В Генштабе пошли 

дальше, пообещав лишить подписантов 

званий, пенсий и орденов Почетного ле-

гиона (почти у всех генералов они есть). 

Кстати, 80-летний Кристиан Пикемаль, 

бывший командующий Иностранным 

легионом, уже лишен привилегий за уча-

стие в демонстрации против нелегальных 

мигрантов.

Тревогу Макрона и его министров 

можно понять. В письме есть такие стро-

ки: «В случае бездействия власти в дело 

вмешаются наши действующие товари-

щи, которым придется взять на себя опас-

ную миссию по спасению соотечествен-

ников и наших ценностей». Президент 

опасается, что за «путчистами» скрыва-

ется суперпопулярная фигура бывшего 

начальника Генштаба Пьера де Вилье. Он 

ушел в отставку в 2017 году, как только 

Макрон, едва став главой государства, 

срезал и без того скудное содержание 

армии на 850 млн евро. Теперь рейтинг 

генерала повыше президентского...

И вот Valeurs actuelles опубликовал 

следующее послание – уже 1,2 тысячи 

действующих французских военных, ко-

торые осудили реакцию властей Фран-

ции на обращение отставных генералов. 

«Мы видим насилие в наших городах и де-

ревнях. Мы видим, как противостояние 

сообществ закрепляется в пуб личном 

пространстве. Мы видим, что ненависть 

к Франции и ее истории становится нор-

мой. Наши старшие товарищи – бойцы, 

заслуживающие уважения, честь кото-

рых вы попирали в последние недели. Вы 

обращались с ними как с мятежниками, 

хотя их единственная вина в том, что они 

любят страну и оплакивают ее очевидное 

падение», – говорится в новом письме. 

«Действуйте, дамы и господа. Речь идет 

о выживании нашей и вашей страны», – 

многообещающе завершили офицеры.

Письмо подписали в сетях 200 тысяч 

человек, и это явно не конец истории. 

Согласно опросам, через неделю после 

публикации 58% французов заявили, 

что поддерживают военных. Наиболь-

шей популярностью их обращение 

пользуется среди электората партий 

«Республиканцы» (71%) и «Националь-

ное объединение» Марин Ле Пен (86%). 

Подавляющее большинство разделяют 

оценку военных по поводу того, что 

«французское общество находится в про-

цессе распада» (73%). А 49% (полстраны!) 

полагают, что «армия должна вмешаться, 

не дожидаясь приказа, если придется 

гарантировать порядок и безопасность 

во Франции».

Мрачные прогнозы о неизбежном рас-

паде Франции не новость. Еще в 2015 году 

в романе «Покорность» писатель Мишель 

Уэльбек смоделировал формирование 

в стране исламского правительства. Но 

французский истеб лишмент поспешно 

отвергал подобные варианты развития 

событий. «Франция, – заявил тогдашний 

премьер-министр Мануэль Вальс после 

публикации «Покорности», – это не Ми-

шель Уэльбек... Это не нетерпимость, 

ненависть и страх».

Но теперь о том же предупреждает 

уже не писатель, а сотни военных. Воз-

ложить венок к могиле Наполеона по 

случаю 200-летия со дня его смерти, 

как сделал церемонный Макрон, «при-

миряя» мигрантов с первым колониза-

тором, маловато. Премьер Жан Кастекс 

недавно признал, что террористическая 

угроза в стране остается крайне высо-

кой, и напомнил о трех последних ата-

ках. 16 октября прошлого года в приго-

роде Парижа 18-летний Абдулах Анзоров 

обезглавил учителя Самюэля Пати за то, 

что тот показал в классе карикатуры на 

пророка Мухаммеда. Спустя две неде-

ли мужчина напал на прихожан церкви 

в центре Ниццы, убив троих. 23 апреля 

выходец из Туниса зарезал женщину-

полицейского под Парижем. Венком 

Бонапарту тут явно не отделаешься...

На фоне травли военных левыми пар-

тиями и правительством в поддержку их 

обращения первой высказалась глава 

«Национального объединения» Марин 

Ле Пен. Она считает петицию не при-

зывом к восстанию, а констатацией 

происходящего в стране. «Они сказа-

ли, что необходимо применять законы, 

и я согласна с этим», – заявила главная 

соперница Эмманюэля Макрона на пре-

зидентских выборах в 2017 году.

Тогда 40% военных, жандармов и по-

лицейских голосовали в первом туре за 

нее. Сколько их будет через год, на оче-

Генеральский рык
Обычная сцен-

ка. Но Кристи-

ан Пикемаль, 

бывший ко-

мандующий 

Иностранным 

легионом, так 

не считает.

повторять идеологи и практики 

ЕГЭ. Улучшать систему медпо-

мощи и профилактики. Пре-

кратить нагнетание атмосферы 

милитаризма и нетерпимости 

в обществе. Пересмотреть кон-

цепцию телевидения, которое 

полностью скатилось к пропа-

ганде насилия и которое даже 

нормальному человеку смотреть 

вредно для здоровья. Наладить 

наконец антикоррупционную 

работу в правоохранительных 

органах и других структурах, 

отвечающих за оборот оружия. 

И так далее и тому подобное.

Есть и чисто практические ре-

комендации. Вооружить охрану 

в школе современным и неле-

тальным оружием, электрошо-

керами, например, или пистоле-

тами с усыпляющими пулями. 

Посадить чоповцев в учебных за-

ведениях за пуленепробиваемое 

стекло. Но это все, судя по всему, 

не для страны, где бюджетная 

экономия ставится во главу угла.

Судя по публичным заявлени-

ям, власть даже этот страшный 

случай намерена использовать 

в политических целях. Там ныне 

озабочены борьбой с граждан-

ским обществом, угрожающим 

«стабильности». Ему в первую 

очередь и достанется. Несмо-

тря на огромную численность 

силовых органов, безопасность 

в нашей стране гарантирована 

лишь избранным. Иначе и быть 

не может, если закон применяет-

ся избирательно, а правоохрани-

тели таковыми уже не являются 

и занимаются другими делами.

Чтобы не быть голословны-

ми, приведем факты. Избегая 

подробностей, лишь упомянем 

о многочисленных уголовных 

делах и посадках за «лайки» 

в интернете и неуважительные 

высказывания в адрес властей. 

Здесь же человек открыто за-

являет о своих преступных на-

мерениях, и на это нет никакой 

реакции. Как пишет «Коммер-

сантъ», незадолго до нападения 

Галявиев завел Telegram-канал 

под названием «Бог», в котором 

предупредил о своих кровавых 

планах. «Он называл себя богом, 

который якобы явился в облике 

человека, чтобы «избавиться от 

всех вас».

Утром 11 мая молодой чело-

век выложил пост со своей фо-

тографией в маске и жилете со 

словами: «Сегодня я убью огром-

ное количество биомусора и за-

стрелюсь». А потом он с ружьем 

и в маске спокойно прошел по 

улицам и подошел к школе. И его 

чудовищный план, к великому 

сожалению,был осуществлен. Т  
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За бедного гусара замолвили слово 

Турдом
•БОРЬБА ИДЕЙ•

«А еще услугой туристического 

кешбэка – возвратом до 20% 

стоимости тура по России – уже 

воспользовался почти миллион 

россиян», – доложил в Госдуме 

премьер-министр Михаил Мишу-

стин в ходе годового отчета пра-

вительства. И добавил, что людям 

возвращено около 4 млрд рублей, 

а регионы получили от приема 

гостей дополнительные финансо-

вые средства. То есть старт полу-

чился неплохой.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Нужно также учесть, что президент 

Владимир Путин в ходе своего Посла-

ния Федеральному собранию РФ дал 

поручение продлить действие про-

граммы туристического кешбэка до 

конца 2021 года. Правительству так-

же поручено предусмотреть на период 

летних каникул компенсацию 50% 

стоимости путевок в лагеря и сана-

тории для детей, а также возмещение 

части стоимости средств за путевки 

победителям олимпиад, конкурсов, 

добровольческих и творческих ини-

циатив, в том числе конкурса «Рос-

сия – страна возможностей».

Впрочем, об этом в Госдуме не 

вспоминали. Хотя тема летнего от-

дыха россиян на нынешнем отчете 

премьер-министра была одной из 

приоритетных. Во-первых, потому, 

что на дворе май – самое время по-

думать об отпуске. Во-вторых, прави-

тельству было чем похвастаться: уже 

на майские праздники в Крым – небы-

валый случай! – приехали 520 тысяч 

россиян, а в Сочи – 232 тысячи гостей. 

Впрочем, заслуги власти в этом успехе 

немного: люди, вынужденно замкну-

тые в своей стране, вдруг толпами по-

валили на отечественные курорты, 

будь то море или горы, и даже лед-

ники. Но станет ли это случайное и 

во многом неожиданное открытие 

красот собственной страны началом 

масштабного развития внутренне-

го туризма? Или с открытием гра-

ниц наши сограждане вновь улетят 

тратить свои деньги в Турцию или 

Египет, Болгарию или Черногорию, 

Индию или Грецию – вот в чем вопрос.

Но депутаты таких коварных во-

просов главе правительства не за-

давали.  Руководитель фракции 

«Единая Россия» Сергей Неверов, 

продемонстрировав заботу партии 

о рядовых согражданах, сообщил, 

что вылететь, например, отпускни-

ку с Дальнего Востока и из Сибири с 

семьей «очень-очень накладно». Хотя 

депутат должен бы знать: благодаря 

федеральному субсидированию жи-

тели Дальнего Востока уже могут при-

обретать авиабилеты по сниженному 

тарифу более чем по 20 популярным 

маршрутам, в том числе в Москву 

и Санкт-Петербург и на курорты. 

Правда, льготы не очень велики, вот 

об этом и надо бы спрашивать главу 

правительства. А так депутата от «ЕР» 

вполне удовлетворил ответ премьера, 

сообщившего, что к 2030 году стоит 

задача в два раза увеличить объем 

туристических поездок по стране. Со-

держательный диалог. А что? Каков 

вопрос – таков ответ.

Зато депутат Гаврил Парахин 

(ЛДПР) поставил вопрос ребром: 

«Ведущие курорты мира охвачены 

коронавирусом. В Российской Феде-

рации ситуация значительно лучше. 

В такой опасной ситуации не следует 

ли вообще запретить выезд за грани-

цу на отдых, чтобы наши граждане не 

заражались, а тратили деньги на оте-

чественных берегах? Давайте закро-

ем границы и займемся нашей стра-

ной, чтобы отдых был действительно 

безопасным для наших граждан». 

Но премьер пока столь радикальное 

предложение заботливого депутата 

не поддержал, заявив, что «ограни-

чение свободы передвижения наших 

граждан – это не совсем правильный 

путь».

К сожалению, никто из присут-

ствующих не поинтересовался, 

сможет ли правительство каким-

то образом подействовать на пред-

приимчивых собственников отелей 

и другого бизнеса, нацеленных на 

обслуживание туристов на черно-

морском побережье России, чтобы 

умерить их разбушевавшиеся аппе-

титы? Ведь уже весной, почувство-

вав, что нынешним летом к ним в 

огромном количестве повалят сооте-

чественники из разных регионов, 

они взвинтили цены в разы. Как со-

общает сайт «ГлагоL», в начале мая 

в Сочи снять номер в приличном от-

еле меньше чем за 10 тысяч рублей в 

сутки не получится. И в Геленджике 

снять на лето маленькую «однушеч-

ку» меньше чем за 40–50 тысяч – за-

дача нереальная. Вот тебе и курс на 

«внутренний туризм».

В общем, глава фракции ЛДПР 

Владимир Жириновский знал, что 

говорил, когда попросил главу пра-

вительства дать задание ФСО про-

верить, куда сами депутаты поедут 

отдыхать летом. По его мнению, по-

ловина отправятся за границу. На-

бираться сил и впечатлений перед 

парламентскими выборами. А там 

можно будет опять вернуться к при-

зывам «закрыть границы и заняться 

нашей страной». Т

Хотя и без бизнеса на 

Кипре российские 

чиновники не бед-

ствуют. По данным Росстата, в 

2020-м усредненная зарплата 

государственного служащего в 

России была равна 126 тысячам 

рублей. Но в экспертной записке 

(см. выше) сказано: «Зачастую 

уровень оплаты труда госслужа-

щих, занимающих должности 

вплоть до заместителя директо-

ра департамента, ниже среднего 

уровня дохода руководителей в 

коммерческом секторе. Низкие 

зарплаты, особенно на стартовых 

позициях, отпугивают молодых 

специалистов, а также приводят к 

искусственно завышенному числу 

руководителей среднего звена». 

И авторы записки подтвержают 

этот тезис цифрами: на одного на-

шего руководителя приходится 

1,5 исполнителя, тогда как эффек-

тивным считается от 2,5... 

Однако на Западе эффектив-

ность чиновников исчисляется 

по другим критериям. Во-первых, 

по численности населения, при-

ходящегося на одного госслу-

жащего. В США, к примеру, на 

330 млн граждан приходится 

2,1 млн чиновников, то есть по 

157 американцев на каждого гос-

служащего. То же самое в Велико-

британии, где власть оплачивает 

работу 431 тысячи госслужащих, 

а они обслуживают более 67 млн 

жителей Соединенного Королев-

ства: на каждого чиновника – те 

же 157 человек. В Германии 

пропорция еще больше – почти 

508 тысяч госслужащих успева-

ют обслуживать более 83 млн 

немцев. На каждого чиновни-

ка – 165 сограждан. Во Франции 

486 тысяч госслужащих прихо-

дится на чуть более 65 млн фран-

цузов – по одному бюрократу на 

134 жителя.

А в России – внимание! – 

2,4 млн чиновников обслужи-

вают более 145 млн россиян. 

Получается по одному на каж-

дые 60 граждан. Заметьте: наша 

власть не устает винить тружени-

ков страны за слишком низкую 

производительность труда, от-

чего зарплаты в десятки раз ниже 

зарубежных. Но почему же рос-

сийским госслужащим позволя-

ется работать втрое хуже коллег 

на Западе, а получать не меньше, 

в зачастую и больше? 

Конечно, все на свете относи-

тельно. Но если считать зарпла-

с. 1

Все бы хорошо, если бы не цены на «внутренний туризм».

Не простая 

доля у 

чиновника: 

он один, а нас 

миллионы.

45%
москвичей и 
петербуржцев 
мечтают 
о карьере 
госслужащего. 
Для сравнения: 
стать 
космонавтами 
нынче хотят 16% 
опрошенных, 
причем чаще 
это лишь 
отложенные 
«мечты 
детства»... 

Абсолютное большинство россиян (62%) считают, 
что сейчас любое инвестирование денег слишком рискованно, сообщил банк 

«Открытие»

Словакия с июня начнет применять российскую 
вакцину «Спутник V», заявил глава Минздрава республики Владимир 

Ленгварский

Павел Пожигайло
первый зампред комиссии 

Общественной палаты РФ по 

демографии

– У меня есть возможность обеспечивать 
свое большое семейство, в котором во-
семь детей. Мое счастье не зависит от 
материальной компоненты. Мне важно 
ощущать, что я делаю правильные вещи, 
помогаю людям – будь то усилия для се-
мьи или общественная работа. И, когда 
придет час, главное – уйти с чистой со-
вестью.

Никита Масленников
ведущий эксперт Института 

современного развития

– Деньги важны, но они не гарантируют 
благополучия. Гражданам требуется каче-
ственное и доступное здравоохранение, 
возможность повышать квалификацию, 
учиться новому. Характерно, что боль-
шинство россиян в трудную минуту по-
лагаются скорее на поддержку знакомых 
и близких, чем на государство. Оно вроде 
бы постоянно раздает кому-то небольшие 
суммы – то матери-одиночке немного 
подбросит, то ветерану – десятку к празд-
нику, но системности, стратегии на повы-
шение уровня жизни общества я не вижу. 
Почему? Мне для счастья как раз не хва-
тает ответа на этот вопрос.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Давно сказано: не в деньгах счастье, 
а в их количестве. И это не только шутка. 
Мой жизненный опыт подсказывает, 
что без них обеспечить себе счастливую 

жизнь очень трудно. Спокойная уверен-
ность в настоящем и будущем достигается 
возможностью думать не только о брен-
ном. Конкретную сумму я вам не назову. 
Уверен лишь: когда мне понадобятся 
деньги, я смогу их заработать.

Максим Кононенко
публицист

– Кому-то не хватает на еду, а кому-то на 
яхту. Мне на еду хватает, а на яхту нет, но 
буду ли я счастливее, став ее обладате-
лем? Не уверен. Когда после института 
в 90-е я работал программистом, нам по 
полгода не платили зарплату. Меня кор-
мила будущая жена на свою стипендию. 
И мы были вполне счастливы. Сейчас, 
когда есть дом и основные блага, у меня 
заметно прибавилось забот, ведь все это 
добро надо содержать. Тех, кто думает, 
что с зарплатой под 200 тысяч он обретет 
счастье, я должен огорчить: оно не на-
ступит. Чем больших материальных высот 
достигаешь, тем сильнее развивается ап-
петит. Так что в некотором смысле самые 
счастливые те, у кого ничего нет.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Многим 173 тысячи рублей кажутся за-
предельными деньгами потому, что доход 
основной массы граждан колеблется во-
круг 30 тысяч. Я москвич, и мое матери-
альное существование не показательно 
в качестве иллюстрации среза русской 
жизни. Для счастья мне не хватает не-
материальных благ. Я бы хотел иметь воз-
можность жить в стране, где власти слу-
жат людям, а не стремятся их подавлять 
сознательно или случайно.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Скажите, Шура, 
честно, сколько 
вам нужно денег 
для счастья?
Конечно, не в деньгах счастье, вот 

и Остап Бендер это когда-то понял. 

Но и без них как-то не очень... Согласно 

исследованию SuperJob, для счастья 

среднестатистическому россиянину 

хватило бы 173 тысяч рублей в месяц. 

Является ли такой доход гарантией 

счастливой жизни или нам вечно чего-

то недостает?

ВОПРОС «ТРУДА»

цев прошлого года количество 

проверок по сравнению с ана-

логичным периодом 2019 года 

снизилось на 47%, а во время 

максимальных ограничений 

(апрель и май) – на 85%. И, как 

отметил глава комитета РСПП 

по разрешительной и контроль-

но-надзорной деятельности Ва-

лерий Казикаев, «сокращение 

проверок для малого бизнеса 

не привело к негативным по-

следствиям для потребителей, 

что подтверждает возможности 

бизнеса самостоятельно и ответ-

ственно подходить к исполне-

нию требований государства». 

То есть бизнес не стал работать 

ни меньше, ни хуже. А сколько 

денег можно было сэкономить на 

бурной чиновничьей деятельно-

сти и направить на повышение 

трудовых доходов населения!  Т

P.S. Между тем нашим согражданам 
не так много нужно для счастья – 
всего-навсего иметь среднеме-
сячный доход в размере 173 тысяч 
рублей. Если верить опросу, про-
веденному аналитиками сервиса 
по поиску работы SuperJob, россий-
ские чиновники сплошь счастливые 
люди. Ну или близки к этому. Оста-
лось подтянуть к счастью остальную 
часть населения.

этому предлагаю начать опти-

мизацию системы управления 

с 1 января и не растягивать, а 

провести до 1 апреля». 

Время прошло, и вице-премьер 

Дмитрий Григоренко сообщил, 

что к 1 апреля общее количество 

чиновников уменьшилось почти 

на 10%. Сокращены 66 структур-

ных подразделений и 33 замруко-

водителя федеральных ведомств. 

Но параллельно в деловых СМИ 

появились сообщения о «бумаж-

ном» сокращении министерских 

штатов. Судите сами: в службу 

занятости не обратился ни один 

чиновник, всех уволенных тут 

же приняли на службу в зара-

нее «прикормленные» ГУПы и 

МУПы – без потери в окладах, 

а порой и с выгодой. И там всем 

«эксам» нашлось дело.

И это самое печальное. По-

тому что проблема состоит не 

столько в излишнем количестве 

госслужащих, сколько в огром-

ной власти чиновничества из-за 

непомерного количества раз-

личных инструкций, руководя-

щих и контрольных функций. 

Которые не помогают, а боль-

ше мешают выстраивать эко-

номику. Что наглядно показал 

коронавирус, во время которо-

го только за первые пять меся-

ты «элиты» и «рядовых граждан» 

в каждой стране по отдельности, 

результат тоже не в нашу пользу. 

Немецкий парламентарий полу-

чает примерно в 2,5 раза больше, 

чем среднестатистический не-

мец, а депутат российской Гос-

думы – в 8,5 раза больше, чем 

средний россиянин. И зарплата 

у немецкого лидера составляет 

лишь 7,5 средней зарплаты по 

стране, а у российского – 16,7. 

Правда, еще в прошлом году 

глава правительства Михаил 

Мишустин объявил о готовя-

щемся сокращении чиновни-

ков в исполнительной власти 

Центра и регионов на 5–10%, 

в том числе за счет вакантных 

должностей. «В центральных 

аппаратах, где около 20% вакан-

сий, штат должен быть сокра-

щен на 5%. В территориальных 

же органах ведомств сегодня 

среднее количество вакансий 

около 18%. Принято решение 

о сокращении штата в них на 

10%», – рассказывал премьер в 

ноябре. И уточнял: реформа нач-

нется 1 января и продлится три 

месяца. «Откладывать реформу 

больше нельзя, важно быстро и 

качественно настроить систему 

государственного управления, 

как и поручал президент. По-
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Специалисты «РН-Юганскнефтегаз реализуют долгосрочную программу по охране 
и восстановлению окружающей среды, которая рассчитана на пятилетний период – до 2024 года. За это время около 10 млрд рублей будет 

направлено на рекультивацию земель

•СОБЫТИЕ•

Нефтяники «РН-Юганскнефте-

газ» – дочернего предприятия 

компании «Роснефть» – с начала 

разработки месторождений 

в 1964 году добыли 2,5 млрд 

тонн нефти. Это 20% от всей до-

бытой нефти в ХМАО – Югре. 

А чтобы представить себе этот 

колоссальный объем, то его 

можно сравнить с железнодо-

рожным составом из 36 млн ва-

гонов, которые обернут земной 

шар более 10 раз.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

А 
ведь такие богатые нефтью 

регионы Западной Сибири 

могли бы так и остаться не-

открытыми. Весь трагизм 

ситуации передал в несколь-

ких строках своей песни «Тюмен-

ская нефть» Владимир Высоцкий: 

«Откуда нефть, когда кругом тай-

га? / И деньги в прорву, лучше бы 

на тыщи те / построить ресторан 

на берегу. / Вы ничего в Тюмени не 

отыщете. / В болото вы вгоняете 

деньгу».

Отчаянные попытки советских 

геологов открыть новую нефтя-

ную провинцию приводили к 

нулевому результату. В Москве 

спорили: продолжать осваивать 

разведанный и понятный юг За-

падной Сибири или штурмовать 

север – малодоступные, во всех 

смыслах тяжелые районы.

Эксперты отмечают: если бы 

СССР остался на существовавших 

в тот момент месторождениях 

(Баку, Грозный, Поволжье), то 

страна бы проиграла и сильно от-

стала, не имея в энергетике задела 

на будущее. Так что было принято 

стратегически верное решение, 

которое помогло нам сохранить 

статус сверхдержавы.

Только упорство и настойчи-

вость геологов во главе с леген-

дарным Фарманом Салмановым 

позволили открыть колоссальные 

нефтяные залежи Сибири.

21 марта 1961 года в Москву 

ушла телеграмма: «В Мегионе 

получен фонтан нефти дебетом 

200 тонн. Вам это ясно? Привет! 

Салманов». А дальше были: Усть-

Балыкское месторождение, Федо-

ровское, Мамонтовское и великий 

Самотлор. Поражали фонтаны, 

бившие из земли...

Упорство плюс труд
В наши дни ХМАО является основ-

ным нефтедобывающим регио-

ном, на долю которого приходится 

более 41% производства углеводо-

родного сырья в России.

«Здесь каждая капля добытой 

нефти – труд действующих работ-

ников, ветеранов производства, 

которые своим упорством и зна-

ниями вложили в нынешний «РН-

Юганскнефтегаз» профессиона-

лизм, воспитав мастеров своего 

дела. Они заложили мощную базу, 

которая с каждым годом становит-

ся все крепче. Предприятие разви-

вает не только технологии добычи, 

но и технологии безопасной орга-

низации труда, сохранения окру-

жающей среды – это постоянное 

движение и улучшение всех про-

изводственных процессов, – отме-

тил и. о. генерального директора 

ООО «РН-Юганскнефтегаз» Егор 

Филиппов.

Юбилейная, 2,5-миллиардная 

тонна была добыта в Майском ре-

гионе сотрудниками цеха подго-

товки и перекачки нефти №9. Это 

коммерческий узел учета нефти: 

здесь собирается, оценивается 

и сдается углеводородное сырье 

с месторождений региона.

«Данный коммерческий узел 

является вторым по величине 

в «РН-Юганскнефтегазе», его про-

ектная мощность – 28 млн тонн 

в год. На этом объекте сосредото-

чен весь комплекс оборудования, 

подготовки нефти, коммерческой 

сдачи нефти, поэтому был вы-

бран именно этот цех», – расска-

зал главный инженер УППН ООО 

«РН-Юганскнефтегаз» Максим 

Рыбалко.

Огромный вклад в очередной 

рекорд внесли ветераны-первопро-

ходцы. Один из них – газосварщик 

с 40-летним стажем Юлиан Миа-

сов.

«Откуда нефть, когда кругом тайга?»
Работники «РН-Юганскнефтегаз», дочернего предприятия компании «Роснефть», ответили знаменитому барду 
добычей 2,5-миллиардной тонны югорской нефти
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«Мне часто снится, что я все еще 

в цехе, вместе с ребятами. Гордость 

берет, конечно, ведь 40 (!) лет от-

работал. Тогда такого чувства не 

было. Мы же раньше не думали, 

сколько лет добыче, не считали, 

а просто работали как положено», – 

делится воспоминаниями ветеран 

нефтяной отрасли.

Крупнейший актив
«РН-Юганскнефтегаз» – крупней-

ший актив «Роснефти», который 

обеспечивает порядка 30% нефте-

добычи компании.

Предприятие ведет разработ-

ку 39 лицензионных участков на 

территории Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры общей 

площадью свыше 21 тысячи кв. ки-

лометров. В их число входят такие 

легендарные месторождения, как 

Мамонтовское, Приобское, Мало-

балыкское, Правдинское, Прираз-

ломное, которые уникальны по ве-

личине начальных извлекаемых 

запасов.

Доказанные запасы нефти «РН-

Юганскнефтегаз» превышают 

2,8 млрд тонн. За период 2014–

2020 годов «РН-Юганскнефтегаз» 

более чем в 4 раза увеличил добы-

чу трудноизвлекаемых запасов. На 

текущий момент около 50% всей 

добычи предприятия добывается 

из низкопроницаемых запасов ачи-

мовских и тюменских отложений. 

Доля бурения горизонтальных 

скважин по итогам 2020 года со-

ставила более 88%.

Достижение высоких показа-

телей добычи – это результат ин-

тенсивного эксплуатационного 

бурения, реализации комплекса 

эффективных геолого-технических 

мероприятий и внедрения совре-

менных технологий.

Предприятие применяет са-

мые передовые технологии в 

бурении скважин, такие как, на-

пример, роторные управляемые 

системы с приборами каротажа 

в процессе бурения. В результате 

средний цикл бурения горизон-

тальных скважин с комбиниро-

ванной колонной снизился до 

ста. – «Труд») пришлось 25 опера-

ций, что на 22% превышает средние 

значения по отрасли.

Ежегодно на месторождениях 

«Юганскнефтегаза» выполняют-

ся более 5 тысяч операций ГРП, 

в том числе многостадийные (от 8 

до 15 стадий). Благодаря примене-

нию технологии интенсификации 

в 2020 году получен дополнитель-

ный прирост добычи нефти более 

5 млн тонн.

Для повышения эффективности 

проведения операций ГРП на пред-

приятии используется разработан-

ное специалистами «Роснефти» 

программное обеспечение – «РН-

ГРИД». Этот уникальный продукт 

дает полную технологическую не-

зависимость нефтяной компании 

от зарубежных аналогов в области 

инженерных расчетов для гидро-

разрыва пласта.

«У нас установлена программа, 

которая позволяет с математиче-

ской точностью спрогнозировать 

весь процесс гидроразрыва пласта. 

Данный продукт уникален и пре-

восходит импортные программы. 

Он помогает всей нефтяной отрас-

ли осуществлять производствен-

ный процесс гидроразрыва, – 

с гордостью отмечает начальник 

управления скважинных техно-

логий и супервайзинга ООО «РН-

Юганскнефтегаз» Олег Тарасов.

«Зеленые» инвестиции
Стоит особо отметить, что совре-

менный «РН-Юганскнефтегаз» – 

это не только крупнейшее неф-

тегазовое производство, но 

и экологически ответственное 

предприятие.

Нормой стало не только не вре-

дить природе сегодня, но и восста-

навливать экобаланс, нарушенный 

агрессивным освоением советских 

лет.

За три последних года «Юганск-

нефтегаз» инвестировал в приро-

доохранную и природовосстано-

вительную деятельность 16 млрд 

рублей. Объем затрат, направлен-

ных на ликвидацию накопленного 

ущерба в течение последних 10 лет, 

составил более 8 млрд рублей.

На предприятии реализуется 

долгосрочная программа по охра-

не и восстановлению окружающей 

среды, которая рассчитана на пя-

тилетний период – до 2024 года. За 

это время будет направлено около 

10 млрд рублей на рекультивацию 

земель. С начала действия програм-

мы уже рекультивировано более 2 

тысяч участков общей площадью 

порядка 570 га.

Предприятие с каждым годом 

увеличивает темпы восстановле-

ния земель в регионе. В целях повы-

шения экологической безопасно-

сти и оперативного реагирования 

на нештатные ситуации созданы 

собственные подразделения по 

ликвидации аварийных разливов 

нефти и рекультивации земель, 

при этом качество выполняемых 

работ контролируется созданным 

центром супервайзинга рекульти-

вационных работ. Для реализации 

комплексного подхода использу-

ется самая современная техника: 

экскаваторы-амфибии, снегоходы, 

экскаваторы-болотоходы, уникаль-

ные самосвалы на гусеничном ходу. 

В текущем году к работе приступят 

новые высокоманевренные малога-

баритные гусеничные вездеходы с 

навесным оборудованием для фре-

зерования почвы.

«В арсенале есть плавающий 

экскаватор-амфибия, с его помо-

щью мы работаем на заболоченных 

участках, там, где сложно пройти. 

С помощью вспомогательных пон-

тонов экскаватор-амфибия может 

выходить и в полностью безопор-

ное состояние, то есть на любую 

водную поверхность, неважно, 

какой глубины. Кроме того, у нас 

есть две уникальные единицы тех-

ники – «Наруто». Они выполняют 

работы в труднодоступных местах, 

где колесная техника не справляет-

ся, – рассказал главный инженер 

управления охраны окружающей 

среды ООО «РН-Юганскнефтегаз» 

Денис Юманов.

Контроль в воздухе и на 
земле
Ежедневно экологические служ-

бы предприятия проводят мони-

торинг территорий лицензионных 

участков, который включает в себя 

облет беспилотными летательны-

ми аппаратами, обход и объезд 

трубопроводного парка.

Сейчас на вооружении предпри-

ятия 19 беспилотных летательных 

аппаратов, первые БПЛА появились 

у «РН-Юганскнефтегаза» в 2016 

году. Такая машина способна кру-

глосуточно вести видео- и фото-

съемку. Дрон может подняться 

на высоту 350 метров, а продол-

жительность полета составляет 

четыре часа, или 250 километров. 

Полеты осуществляются даже при 

ветре со скоростью 15 м/с. Работа 

в инфракрасном спектре позволяет 

проводить запуски в темное время 

суток. Аппарат поднимается в небо 

круглогодично, тем самым регу-

лярно обеспечивая безопасность.

С помощью крылатых помощ-

ников только в прошлом году спе-

циалисты обследовали 2,5 тысячи 

километров промысловых трубо-

проводов. Высокое разрешение 

камер на беспилотнике позволяет 

с высокой точностью выявлять не 

только крупные, но и мелкие на-

рушения.

«Применение беспилотных 

аппаратов позволяет решить 

весьма обширный круг задач. Это 

и правильная расстановка обору-

дования на кустовых площадках, 

соблюдение мер техники безопас-

ности. К тому же это еще и эколо-

гический мониторинг, особенно 

в сезон паводков, когда высока ве-

роятность подтопления объектов 

инфраструктуры. Своевременное 

принятие мер – это традиционные 

цели в работе беспилотников. Есть 

и нетрадиционные – в прошлом 

году был случай, когда город обра-

тился за помощью. Мы искали де-

вочку, потерявшуюся в лесу. БПЛА 

с инфракрасной камерой выручил, 

поиски завершились успешно», – 

сообщил начальник управления 

эксплуатации трубопроводов 

ООО «РН-Юганскнефтегаз» Сергей 

Вагайцев.

«С высоты 200 метров видно, 

в очках человек или без. Видеока-

мера имеет оптическое 60-крат-

ное увеличение. Передается все 

в режиме онлайн на мобильный 

комплекс в высоком качестве 

разрешения – Full HD, – отметил 

начальник службы оперативного 

выявления отказов трубопрово-

дов Арсений Ступак. – Летатель-

ный аппарат работает бесшумно 

и позволяет в том числе пресекать 

незаконные действия на трубо-

проводах».

С помощью цифровых техноло-

гий специалисты удаленно следят 

за показателями давления в трубо-

проводах. Реализация программы 

по повышению надежности трубо-

проводов улучшила экологическую 

ситуацию на территории производ-

ственной деятельности предпри-

ятия. За 2020 год проведены диа-

гностика и экспертиза порядка 2,5 

тысячи километров промысловых 

трубопроводов.

В рамках мероприятий по вос-

становлению биоразнообразия 

и искусственного воспроизводства 

водных биологических ресурсов 

сотрудники «РН-Юганскнефтегаз» 

в 2020 году выпустили 56 млн маль-

ков ценных пород рыбы – сибирско-

го осетра, пеляди и муксуна.

Социальное развитие
Высокие показатели стали возмож-

ны благодаря профессиональному 

коллективу, а также внедрению 

передовых технологий в процессы 

разработки месторождений. От-

личные достижения нефтяников – 

залог успешности региона. «Юган-

скнефтегаз» вкладывает немалые 

средства в развитие территории. 

Строительство жилья, реализация 

проектов в сфере здравоохранения, 

образования, благоустройства и 

решение других социально значи-

мых задач не обходятся без помощи 

нефтяников.

Например, в прошлом году 

компания «РН-Юганскнефтегаз» 

внедрила на своих отдаленных про-

изводственных участках систему 

телемедицины. Теперь фельдшеры, 

находясь на месторождении, могут 

оперативно связаться со специали-

стами крупнейших медицинских 

центров Тюмени, а также 28 феде-

ральных научных медицинских ис-

следовательских центров. В ходе 

онлайн-консультаций можно полу-

чить необходимые рекомендации 

врачей по 42 профилям медицин-

ских патологий.

Для реализации проекта по 

внедрению телемедицины «Рос-

нефть» приобрела сертифици-

рованное медицинское обору-

дование: электрокардиографы, 

компьютерные спирографы и дру-

гую аппаратуру, а также ноутбуки 

и специализированное программ-

ное обеспечение для проведения 

онлайн-консультаций и обмена 

медицинской документацией.

По информации «Роснефти», 

компания активно развивает кор-

поративную сеть телемедицины, 

которая объединит здравпункты 

отдаленных месторождений с ре-

гиональными и федеральными ме-

дицинскими центрами. Благодаря 

внедрению дистанционных техно-

логий врачи на месторождениях 

получат круглосуточный доступ к 

консультациям специалистов узко-

го профиля при оказании медицин-

ской помощи нефтяникам, а также 

смогут реализовывать программы 

по повышению квалификации без 

отрыва от производства.

Второе дыхание Западной 
Сибири
В последнее время встречаются 

рассуждения на тему, что, мол, 

углеводородный ресурс Западной 

Сибири истощается и перспективы 

найти там новые крупные залежи 

не так велики. Однако современ-

ный технологический прорыв в не-

фтегазовой отрасли, вероятно, еще 

удивит нас, и у Западной Сибири 

откроется второе дыхание.

«Таких вот бассейнов, как Запад-

ная Сибирь, можно назвать в мире 

пять-шесть, не больше. Я верю, что 

здесь еще будут открыты очень 

крупные месторождения, – отме-

чает Василий Богоявленский, за-

меститель директора по научной 

работе Института проблем нефти 

и газа РАН. – Потому что так на-

зываемый нижний структурный 

этаж еще не до конца изучен. У 

нас средняя глубина скважин по 

нефти – где-то 2,9 тысячи метров. 

Американцы открывают уже ме-

сторождения на глубинах и 5, 6, 7 и 

даже больше 10 километров. То есть 

у нас еще есть большой резерв на бу-

дущее. В этих же регионах, где сей-

час разрабатываются гигантские 

месторождения мирового уровня, 

будут открыты новые – может быть, 

прямо под ними, на большей глуби-

не», – заключает эксперт. Т

свыше 2,8 
млрд тонн – 
доказанные запасы нефти 
«РН-Юганскнефтегаз» 

более 88%
составила доля бурения 
горизонтальных скважин 
по итогам 2020 года

«РН-Юганскнефтегаз» – крупнейший 
актив «Роснефти», который 
обеспечивает порядка 30% нефте-
добычи компании. Предприятие 
ведет разработку 39 лицензионных 
участков на территории ХМАО – 
Югры общей площадью свыше 
21 тысячи кв. километров

12,5 суток, а лучший результат 

– 7,7 суток.

Рекорды 
«Юганскнефтегаза»
В 2021 году нефтяники предпри-

ятия пробурили самую длинную 

горизонтальную скважину протя-

женностью 5256 метров и длиной 

горизонтального участка 2184 ме-

тра.

Новый отраслевой рекорд был 

установлен по суточной проходке: 

27 542 метра. Новый рубеж был 

пройден меньшим количеством 

буровых станков, при этом эф-

фективность работ увеличилась 

на более чем 6%.

«РН-Юганскнефтегаз» продол-

жает наращивать объемы эксплу-

атационного бурения, применяя 

востребованные инженерные ре-

шения и увеличивая парк высоко-

технологичных буровых установок.

В августе 2020 года нефтяники 

предприятия установили очеред-

ной рекорд по коммерческой скоро-

сти бурения горизонтальных сква-

жин двухколонной конструкции: 

15,698 тысячи метров на станок 

в месяц. По сравнению с 2015 годом 

коммерческая скорость бурения 

возросла на 47%.

600 операций гидроразрыва 

пласта (ГРП) в месяц – это еще 

один производственный рекорд 

«Юганскнефтегаза». Если посчи-

тать, то получается, что на 1 флот 

ГРП (полный комплекс оборудова-

ния, необходимый для проведения 

полноценного гидроразрыва пла-

Современный «РН-Юганскнефтегаз» – это не только 

крупнейшее нефтегазовое производство, но 

и экологически ответственное предприятие.

В 2021 году нефтяники предприятия пробурили самую 
длинную горизонтальную скважину протяженностью 
5256 метров и длиной горизонтального участка 
2184 метра
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1,41178 млрд человек – такова ныне численность населения 
континентальной части Китая. Об этом сообщили во вторник, 11 мая, в Государственном статистическом управлении Китая 

со ссылкой на данные проведенной 7-й общенациональной переписи населения

Великая победа над бедностью
Как Китай избавился от нищеты, свершив главное чудо столетия 

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИИ 

В 
этом году исполняется 

100 лет с момента осно-

вани я Комм у нистиче-

ской партии Китая. За эти 

100 лет китайский народ, 

объединившись вокруг Компар-

тии Китая, под ее же руковод-

ством завоевал независимость, 

свободу, добиваясь блестящих 

достижений в процессе государ-

ственного строительства и раз-

вития. В преддверии столетнего 

юбилея партии была выполнена 

сверхсложная задача – искорене-

ние абсолютной нищеты, что по-

зволило одной пятой населения 

мира на 10 лет раньше достичь 

цели снижения уровня бедности, 

которая была сформулирована 

в принятой ООН Повестке дня в 

области устойчивого развития 

на период до 2030 года. Это ста-

ло настоящим чудом в истории 

человечества. Опыт Китая до-

казывает, что бедность вовсе не 

является чем-то непобедимым. 

Непоколебимая воля, решитель-

ность и практические действия 

уже достаточны для поступа-

тельного продвижения на пути 

к прекрасной перспективе: лик-

видации бедности и достижению 

всеобщего процветания.

Китайское чудо победы над 

бедностью не стало бы возмож-

ным без неустанных усилий сразу 

нескольких поколений. С момен-

та основания своей первоначаль-

ной миссией КПК поставила борь-

бу за счастье китайского народа 

и возрождение китайской нации. 

Образование КНР, у истоков ко-

торого стояло первое поколение 

китайских коммунистов во гла-

ве с Мао Цзэдуном, создало по-

литические предпосылки для 

ликвидации нищеты, тогда как 

установление социалистического 

строя послужило надежным ин-

ституциональным обеспечением 

для победы над бедностью. Вто-

рое поколение членов Компартии 

во главе с Дэн Сяопином, положив 

начало политике «реформ и от-

крытости» и новому этапу модер-

низации социализма, открыло 

новую страницу в летописи борь-

бы Китая с бедностью. Третье по-

коление руководящего состава 

КПК во главе с Цзян Цзэминем 

выдвинуло цель всестороннего 

построения среднезажиточного 

общества и продолжило содей-

ствовать широкомасштабному 

сокращению бедности и разви-

тию страны. Четвертое поколе-

ние руководства КПК во главе с 

товарищем Ху Цзинтао, придер-

живаясь научной концепции раз-

вития, содействовало строитель-

ству «новой социалистической 

деревни», выработало и реализо-

вало целый ряд новых мер и по-

литику по сокращению бедности 

и развития. После 18-го съезда ЦК 

КПК, ядром которого является 

товарищ Си Цзиньпин, поставил 

целью реализовать стремления 

народа к прекрасной жизни, 

определив избавление всего 

оказавшегося за чертой бедно-

сти населения от нищеты базовой 

задачей и знаковым показателем 

в рамках всестороннего строи-

тельства среднезажиточного об-

щества и борьбы за воплощение 

цели первого столетия. В феврале 

2021 года на собрании по подве-

дению итогов и награждению 

наиболее отличившихся в борь-

бе с бедностью председатель Си 

Цзиньпин торжественно провоз-

гласил, что в борьбе с бедностью 

Китай одержал полную победу. 

В соответствии с действующи-

ми нормами 98,99 млн сельских 

жителей избавились от нищеты, 

а с 832 уездов и со 128 тысяч сел 

были сняты ярлыки «бедный 

уезд» и «бедное село». Вопрос 

общей региональной бедности 

был решен. 

Изменения, вызванные со-

кращением бедности в Китае, 

носят исторический и всеобъем-

лющий характер. Значительные 

результаты сокращения нище-

ты были достигнуты и в райо-

нах проживания национальных 

меньшинств. С 2016 по 2020 год 

общее количество бедного насе-

ления в основных районах про-

живания нацменьшинств, таких 

как Внутренняя Монголия, Ти-

бет, Синьцзян, Гуанси и Нинся, 

сократилось на 15,6 млн человек. 

Реальный располагаемый доход 

на душу населения по всей стране 

вырос с 6079 юаней в 2013 году 

до 12 588 юаней в 2020 году, то 

есть среднегодовой рост состав-

ляет 11,6%. Благодаря политике 

обязательного девятилетнего об-

разования соотношение выпуск-

ников и первоклассников школ 

по всей стране достигло 94,8%, 

более 99,9% бедного населения 

имеют базовое медицинское стра-

хование, а 60,98 млн бедных жи-

телей имеют базовое пенсионное 

страхование. Была значительно 

улучшена и инфраструктура в 

бедных районах: реконструиро-

вано 1,1 млн километров дорог, 

построено 35 тысяч километров 

железных дорог, общий объем 

водоснабжения увеличился на 

18,1 млрд кубометров, уровень 

покрытия оптоволокном и 4G 

превышает 98%. Тем временем 

местная культура сохраняет свой 

уникальный колорит и получает 

новое развитие, а экологическая 

ситуация надежно охраняется и 

постоянно улучшается. Для ки-

тайского народа борьба с бедно-

стью – это революция, которая 

носит не столько материальный, 

сколько идеологический харак-

тер. Выйдя из борьбы с бедностью 

настоящими победителями, люди 

стали больше чувствовать себя 

как хозяева с современным пред-

ставлением об открытости, инно-

вации, науке и технике, правилах 

и рынке. Вместе с материальной 

бедностью уходит в прошлое и 

духовная. Цивилизация обрела 

новое дыхание. 

Наиболее важным опытом и 

самой отличительной особенно-

стью борьбы с бедностью в Китае 

являются точность и адресность. 

Первое, что необходимо было сде-

лать, – дать четкое определение 

бедности. Китай в научном поряд-

ке составляет критерии класси-

фикации и порядок определения 

бедности, организует внедрение 

низовых кадров в деревни для 

определения таких вопросов, как 

распределение бедного населе-

ния, причины, приведшие к бед-

ности, потребность в помощи и 

др. Была создана государственная 

информационная платформа по 

борьбе с бедностью, чтобы обеспе-

чить информационную поддерж-

ку реализации целей оказания 

помощи бедным и ликвидации 

нищеты. Второе – определить, 

кто будет поддерживать бедных. 

Была создана вертикаль по управ-

лению борьбой с бедностью, где 

центральное правительство за-

нимается общим планировани-

ем, власти на уровне провинций 

несут главную ответственность, 

а города и уезды сосредоточены 

на реализации конкретных мер. 

Огромные усилия также были 

направлены на укрепление ка-

дровой поддержки на низовом 

уровне. По состоянию на конец 

2020 года Китай отобрал в об-

щей сложности 255 тысяч целе-

вых групп, более 3 млн первых 

секретарей и кадровых работни-

ков переехали работать в деревни. 

Еще около 200 млн кадровых ра-

ботников в поселках и несколько 

миллионов работников в дерев-

нях ведут неуклонную борьбу с 

бедностью на передовой линии. 

Третье – необходимо принять це-

ленаправленные меры для искоре-

нения причин бедности. В рамках 

борьбы с бедностью посредством 

продвижения разных форм хозяй-

ствования в бедных регионах 

укрепляется их возможность са-

моразвития, стимулируется раз-

витие уникальных производств с 

местными особенностями. В ре-

гионах с чрезвычайно суровыми 

условиями для жизни и частыми 

стихийными бедствиями осу-

ществляется переселение насе-

ления при полном уважении к 

их мнению. После тщательного 

анализа различных причин бед-

ности и местных особенностей 

вырабатываются и реализуются 

целенаправленные меры по улуч-

шению экологии, повышению 

уровня развития образования и 

актуализации системы социаль-

ного обеспечения с учетом поли-

тики по сокращению бедности. 

Политика точечного оказания 

помощи бедным помогла Китаю 

выиграть тяжелую битву против 

нищеты, тем самым наполнила 

идеи и стратегию госуправления 

КПК в новую эпоху новым содер-

жанием.

Китай принимает активное 

участие в международном со-

трудничестве по снижению 

уровня бедности. С момента сво-

его образования КНР в различ-

ных формах оказывала помощь 

международным организациям 

и более чем 160 странам в Азии, 

Африке, Латинской Америке и 

Карибском бассейне, Океании и 

Европе, сокращая задолженности 

соответствующих стран. С начала 

проведения политики реформ и 

открытости количество выведен-

ных из-за черты бедности людей 

в Китае составляет более 70% от 

общемирового показателя за ана-

логичный период. С 2012 года по 

настоящее время Китай провел 

более 130 международных тре-

нингов по сокращению бедности, 

в которых приняли участие офи-

циальные представители из 116 

стран (организаций). В соответ-

ствии с исследовательским докла-

дом Всемирного банка совместная 

реализация инициативы «Один 

пояс, один путь» позволит 7,6 млн 

человек в соответствующих стра-

нах выйти из крайней нищеты, 

32 млн – из умеренной нищеты. 

Китай готов поделиться своим 

опытом, активизировать обмены 

и взаимодействие по борьбе с ни-

щетой со всеми международными 

партнерами в интересах сокраще-

ния бедности в общепланетарном 

масштабе. 

Ликвидация бедности не конеч-

ный пункт, а отправная точка для 

новой жизни и новых устремле-

ний. Китай остается крупнейшей 

развивающейся страной в мире, 

и еще предстоит пройти долгий 

путь для решения проблем не-

сбалансированного и неполно-

ценного развития, сокращения 

разрыва развития между горо-

дами и сельскими районами, 

достижения всестороннего раз-

вития человеческого потенциала 

и общего процветания всего на-

селения. Китай и остальной мир 

неотделимы друг от друга в плане 

развития. Китай, осознавая нераз-

рывную связь между собственным 

развитием и развитием всего чело-

вечества, будет всегда трудиться 

над поддержанием глобального 

мира, продвижением мирового 

развития и защитой миропорядка. 

Процветающий Китай с более от-

крытой и толерантной душой не-

пременно внесет больший вклад в 

построение свободного от нищеты 

сообщества единой судьбы челове-

чества во имя всеобщего развития.

Реальный 
располагаемый 
доход на душу 
населения по всей 
стране вырос 
с 6079 юаней 
в 2013 году до 
12 588 юаней в 
2020 году, то есть 
среднегодовой 
рост составляет 
11,6%

В сельской мастерской в провинции Гуйчжоу изготавливают электронные компоненты, которые напрямую продаются предприятию в городе 

Гуанчжоу. 

Сельчане провинции Аньхой зарабатывают на продаже их продукции через онлайн-трансляции. 
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Установление черты бедности на основе уровня национального социально-экономического развития и 
основных жизненных потребностей бедных слоев населения стало обычной практикой Китая с момента осу-
ществления крупномасштабных, запланированных и организованных мер по борьбе с бедностью.

Впервые черта бедности была установлена в 1986 году на уровне 206 юаней. Число людей, у которых 
заработок был ниже этого порога, составляло 125 млн, и главным образом здесь необходимо было решить 
проблемы с продовольствием и одеждой. В 2001 году, когда был разработан план борьбы с нищетой и раз-
вития в сельских районах на первое десятилетие, черта бедности была повышена до 865 юаней, и соответ-
ствующее число бедных людей, признанных правительством, составило 94,228 млн человек. В 2011 году, 
когда был сформулирован второй план борьбы с нищетой в сельских районах и развития на второе десяти-
летие, черта бедности была повышена до 2300 юаней (цифра была выработана на основе уровня ценообра-
зования в 2010 году), а соответственно количество бедного населения составило 122 млн человек.

С момента начала неуклонной борьбы с бедностью в Китае «домохозяйство» стало единицей для вычис-
ления того, сколько людей признаны бедными и сколько избавились от черты бедности. При этом основным 
критерием освобождения от бедности выступает особая формула: «доход, заверение о двух вещах, гаран-
тии по трем направлениям». «Доход» означает, что чистый годовой доход домохозяйства на душу населения 
уверенно превышает национальный стандарт бедности, «заверение о двух вещах, гарантии по трем на-
правлениям» означает достаток еды и одежды, а также обеспечение обязательного образования, базовых 
медицинских услуг и жилья. Критерий избавления от бедности в Китае носит всеобъемлющий и многомер-
ный характер. Здесь важен не только уровень дохода, но и уровень реализации прав человека на жизнь и 
развитие, что соответствует не только реалиям социально-экономического развития Китая, но и основным 
требованиям всестороннего строительства среднезажиточного общества.

ОПЫТ

Как менялись стандарты бедности в Китае
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ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ». СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-
ИНВЕСТ» (ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ») ОГРН 1027739662796, место нахождения: 
Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2, извещает 
о проведении годового Общего собрания акционеров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» (далее 
- Общество):

Форма проведения годового Общего собрания акционеров - заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования (дата проведения собрания): 

15 июня 2021 года.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в 

Общем собрании акционеров: «21» мая 2021 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени - 117452, 

г. Москва, Балаклавский пр., д. 28в, АО «ПРЦ».
Адрес сайта в информационно - телекоммуникационной сети «Интернет», на котором 

может быть заполнена электронная форма бюллетеней для голосования - www.russ-
invest.com.

ПОВЕСТКА ДНЯ

1) Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2020 год:
- утверждение годового отчета;
- утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
- ознакомление с заключениями аудитора, внутреннего аудита и Ревизионной 
комиссии.
2) Утверждение Устава ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.

3) Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков 
ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2020 года.
4) Утверждение Положения о Совете директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой 
редакции.
5) Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Общего собрания 
акционеров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.
6) Утверждение Положения о Правлении ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.
7) Утверждение Положения о Президенте - Генеральном директоре ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
в новой редакции.
8) Утверждение аудитора ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его 
финансово- хозяйственной деятельности.
9) Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
10) Избрание членов Ревизионной комиссии ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

С 14 мая 2021 года лица, имеющие право на участие в собрании могут 
ознакомиться со всей информацией, подлежащей предоставлению при подготовке 
к проведению Общего собрания акционеров на сайте Общества в информационно 
- телекоммуникационной сети «Интернет»: www.russ-invest.com и по адресу: 119034, 
г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2, с 10-00 до 13-00 и с 15-00 до 18-00 в будние 
дни, тел.  (495) 637-39-08.

В соответствии с решением Совета директоров акционеры могут осуществить свое 
право на участие в собрании путем заполнения электронной формы бюллетеня для 
голосования на сайте ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в информационно - телекоммуникационной 

сети «Интернет» по адресу: www.russ-invest.com  в срок с 25 мая 2021 года по 14 июня 
2021 года включительно. Для доступа к сервису электронного голосования необходимо 
иметь подтвержденную учетную запись на Портале Госуслуг (www.gosuslugi.ru) либо 
получить логин и пароль у реестродержателя Общества - АО «ПРЦ» (www.profrc.ru).

Акционеры также могут осуществить свое право на участие в собрании путем дачи 
лицам, осуществляющим учет прав на акции, указаний (инструкций) о голосовании в 
соответствии с нормами законодательства Российской Федерации о ценных бумагах 
(для лиц, имеющих право на участие в Собрании, но не зарегистрированных в реестре 
акционеров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»). 

Принявшими участие в Общем собрании акционеров, проводимом в форме заочного 
голосования, считаются акционеры, бюллетени которых получены или электронная 
форма бюллетеней которых заполнена на указанном в сообщении о проведении 
Общего собрания акционеров сайте в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» до даты окончания приема бюллетеней.

Данные решения приняты Советом Директоров Общества, в том числе: о созыве 
годового Общего собрания акционеров, об утверждении повестки дня на заседании 
«29» апреля 2021 года, протокол № 13/20-21 от «30» апреля 2021 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем или 
некоторым вопросам повестки дня: акции обыкновенные именные бездокументарные, 
государственный регистрационный номер № 1-01-00409-А от 13.04.2004 г., 
международный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN) RU000A0JQ9W5.

Тел. для справок: (495) 637-39-08.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 15 июня 2021 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_________________________________________________________

_________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

___________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 1 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 1. Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2020 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Ознакомление с заключениями аудитора, внутреннего аудита и Ревизионной комиссии.

Решение: 1. Утвердить годовой отчет ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2020 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2020 год.*
* Документы доступны на сайте ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» с 14 мая 2021 года по ссылке https://www.russ-invest.com/

investors/.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 
вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /______________________________________________________________/
или его полномочного ________________________________________________________________
представителя ________________________________________________________________
  ________________________________________________________________
   ________________________________________________________________
  ________________________________________________________________
_______________                                                                                     ________________________________________________________________

      
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 14 июня 2021 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 15 июня 2021 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_________________________________________________________

_________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

___________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 2 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 2.Утверждение Устава ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.
Решение: Утвердить Устав ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков ПАО «ИК РУСС-
ИНВЕСТ» по итогам 2020 года.

Решение:1. Утвердить распределение (направление) прибыли по итогам 2020 года.
2. Дивиденды по акциям ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2020 года не выплачивать.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 
вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________

(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 14 июня 2021 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 15 июня 2021 года.     Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

____________________
______________________________________________________________________________________________________________

(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 ___________________________________________________________________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 3 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 4. Утверждение Положения о Совете директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.
Решение: Утвердить Положение о Совете директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 5. Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Общего собрания ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в 
новой редакции.

Решение: Утвердить Положение о порядке созыва и проведения Общего собрания ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой 
редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 6. Утверждение Положения о Правлении ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.

Решение: Утвердить Положение о Правлении ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, 
соответствующий Вашему решению по каждому вопросу 

(если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа 
голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных 
за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с 
указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на 
участие в Общем собрании (далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных 
лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 – голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 14 июня 2021 года.
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Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 15 июня 2021 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

____________________

__________________________________________________________________

__________________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое лицо – полное 

фирменное наименование)

Число голосов:

 ___________________________

Число голосов, рассчитанных по кумулятивной системе:

БЮЛЛЕТЕНЬ № 5 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 9. Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
Решение: Избрать Совет директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в следующем составе:

Фамилия, имя, отчество
«ЗА»

«ПРОТИВ» 
всех кандидатов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
по всем кандидатам

Число голосов, отданных за 
кандидата (ов) Число голосов Число голосов

1. Арутюнян Александр Тельманович
2. Большаков Иван Николаевич
3. Бычков Александр Петрович
4. Бычкова Екатерина Андреевна
5. Гончаренко Любовь Ивановна
6. Капранова Лидия Федоровна
7. Маяцкий Геннадий Георгиевич
8. Овчинникова Лариса Евгеньевна
9. Пороховский Анатолий Александрович

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
По вопросу № 9 проводится кумулятивное голосование.
При кумулятивном голосовании число голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые 
должны быть избраны в Совет директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»- на 9, и Вы вправе отдать полученные таким образом голоса 
полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами, либо проголосовать «против всех 
кандидатов» или «воздержался по всем кандидатам».
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной 
акции, на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ», может быть отдана только за 
одного кандидата.

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому вопросу 
(если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, отданных за 
каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, 
и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на 
которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании (далее – Дата), или в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.
1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам, укажите 
количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов голосования и сделайте отметку 
о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий в 
поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать 
число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по 
доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) 
оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант 
голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных акций получены 
указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /______________________________________________________________/
или его полномочного ________________________________________________________________
представителя ________________________________________________________________
  ________________________________________________________________
  _______________                                                                                                           ________________________________________________________________
      
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, фамилию, 
инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 14 июня 2021 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 15 июня 2021 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, 
д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_______________________________________________

_______________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

__________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 6 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 10. Избрание членов Ревизионной комиссии ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
Решение: Избрать Ревизионную комиссию ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в следующем составе: 

1. Вишневская 
Надежда Геннадиевна «ЗА»

Число голосов
«ПРОТИВ»

Число голосов
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов

2. Кисляков Геннадий 
Васильевич «ЗА»

Число голосов
«ПРОТИВ»

Число голосов
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов

3. Малкова Юлия 
Васильевна «ЗА»

Число голосов
«ПРОТИВ»

Число голосов
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по 
каждому вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления 
числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, 
отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в 
соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в Общем собрании (далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после 
Даты или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях 
напротив выбранных вариантов голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после 
Даты, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и 
сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся 
напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за 
оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. 
В случае если в отношении переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с 
оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

4.В случае принятия решения по вопросу № 2 об утверждении Устава ПАО «ИК «РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции 
итоги голосования по вопросу № 10 не  подводятся.

Подпись акционера   /________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________

___________________________________________________________________________  
______________________  ___________________________________________________________________________

(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать 
должность, фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем 
юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 14 июня 2021 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 15 июня 2021 года.     Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

____________________
_________________________________________________________________________________________________________

(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 ___________________________________________________________________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 4 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 7. Утверждение Положения о Президенте - Генеральном директоре  ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой 
редакции.

Решение: Утвердить Положение о Президенте - Генеральном директоре ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 8. Утверждение аудитора ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его финансово- 
хозяйственной деятельности.

Решение: Утвердить в качестве аудитора ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» Общество с ограниченной ответственностью 
«Финансовые и бухгалтерские консультанты» (ООО «ФБК») для осуществления проверки его финансово - 
хозяйственной деятельности за 2021 год.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 
вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
                                                                                                  ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________

______________________  ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 14 июня 2021 года.

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 
Открытого акционерного общества «Трехгорная мануфактура»

Уважаемый акционер!

Наблюдательный Совет ОАО «Трехгорная мануфактура» (далее – Общество) 
уведомляет Вас о проведении  07 июня 2021 года годового общего собрания 
акционеров ОАО Трехгорная мануфактура» в форме заочного голосования (да-
лее - Собрание) с предварительным направлением бюллетеня для голосования 
по вопросам повестки дня.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем во-
просам повестки дня общего собрания акционеров: обыкновенные именные 
акции и привилегированные именные акции Общества.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие 
в общем собрании акционеров: 14 мая 2021 года.

Дата окончания приема бюллетеня для голосования: 06 июня 2021 года.
Принявшими участие в общем собрании акционеров, проводимом в форме 

заочного голосования, считаются акционеры, бюллетени которых получены до 
даты окончания приема бюллетеней.

Заполненный бюллетень для голосования можно сдать лично или направить по по-
чте по адресу: 123376, г.Москва, ул. Рочдельская, д. 15, ОАО «Трехгорная мануфак-
тура», Дирекция по сопровождению имущественных и корпоративных вопросов.

В повестку дня Собрания включены следующие вопросы: 
1. Утверждение годового отчета ОАО «Трехгорная мануфактура» за 2020 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ОАО «Трехгорная 

мануфактура» за 2020 год.
3. Распределение прибыли ОАО «Трехгорная мануфактура», в том числе при-

нятие решения о выплате (объявлении) дивидендов по размещенным акциям, их 
размере, форме и порядке выплаты, по результатам 2020 года.

4. Избрание членов Наблюдательного Совета ОАО «Трехгорная мануфактура».
5. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Трехгорная мануфактура».
6. Утверждение аудитора ОАО «Трехгорная мануфактура» на 2021 год. 

Порядок предоставления акционерам информации (материалов):
с подлежащей предоставлению при подготовке к проведению Собрания инфор-

мацией (материалами) можно ознакомиться: 
- с 17 мая по 06 июня 2021 года по рабочим дням с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 

16.00 по адресу: г. Москва, ул. Рочдельская, д. 15, ОАО «Трехгорная мануфактура», 
Дирекция по сопровождению имущественных и корпоративных вопросов (при 
посещении Общества использовать средства индивидуальной защиты);

- на веб-сайте Общества в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» по адресу: www.trekhgorka.ru (раздел «Акционерам и инвесторам»).

Обращаем внимание:
Бюллетень для голосования должен быть подписан акционером или его упол-

номоченным лицом. Неподписанный бюллетень считается недействительным. 
При отправке бюллетеня для голосования, подписанного уполномоченным 

лицом, к бюллетеню должна быть приложена доверенность, оформленная в соот-
ветствии с требованиями статьи 185.1 Гражданского кодекса Российской Феде-
рации или удостоверена нотариально.

Телефон для справок: +7 (499) 252-44-73. Обращаться по рабочим дням с 10.00 
до 13.00 и с 14.00 до 16.00.

Наблюдательный Совет ОАО «Трехгорная мануфактура»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P»  

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера 

(4517-OD) на право заключения договора по «Ремонту технологического 

нефтепровода РП-БС Ду 1400мм на участке ПК 92+3,8 – ПК 92+19,8 

Морского терминала АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 4579-OD 

«Закупка шкафа автоматизации и панели визуализации 

для Береговых сооружений Морского терминала КТК-Р». 

Подробная информация размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Россияне стали чаще выбирать для жительства 
Краснодар, Сочи и Анапу, где за последний год спрос на жилье вырос 

в 2–2,5 раза

Мысленное движение руки с ручкой превращает 
в текст на экране интерфейс «мозг-компьютер», созданный американскими 

учеными

Все могут кустари
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

В июне 1889 года замечательный 

русский писатель Владимир Галактио-

нович Короленко впервые побывал 

в разбросанном по холмистым бере-

гам Оки селе Павлово. Он приехал сю-

да, чтобы изучить жизнь и труд мест-

ных кустарей, продукция которых 

пользовалась известностью и спро-

сом не только в России, но и далеко 

за ее пределами. Местные умельцы 

создавали удивительные по красоте 

и надежности замки, предлагали по-

купателям искусно выполненные но-

жи всевозможных форм и размеров, 

столовые приборы...

ЕЛЕНА НАУМОВА, НИКИТА ШЕВЦОВ
НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

В патриархальном селе все вопросы реша-

лись сходом – самими крестьянами. Но 

и сюда начал проникать крупный капитал. 

Появились скупщики, ловившие кустарей 

из Павлово и окрестных сел в свои сети. 

Известно какие: за малые деньги скупали 

продукцию и втридорога перепродавали. 

Чудо-мастера, вместо того чтобы процве-

тать, попадали в крайнюю нужду... Защи-

тить их и решил писатель Короленко.

Село Павлово в общей сложности он по-

сетил пять раз. Результатом поездок стали 

знаменитые «Павловские очерки», кото-

рые в 1890 году появились в трех номерах 

журнала «Русская мысль». И представьте: 

вызвали огромный интерес у читателей. 

Древнее село обрело всероссийскую из-

вестность. Кустари вздохнули свободнее, 

расправили было плечи, но ненадолго. По-

сле революции и кустари, и скупщики ис-

чезли. Вместо них возникли крупные про-

мышленные предприятия, выпускавшие 

в том числе скобяные изделия и столовые 

приборы. Но наибольшую известность 

получил автобусный завод. Павловские ав-

тобусы колесили по дорогам страны, в том 

числе по труднопроходимым грунтовкам, 

где «пазики» не знали конкурентов.

И вот спустя десятилетия мы решили 

вслед за Короленко отправиться в зна-

менитое село – то самое, что в 1947 году 

дожидается на холоду, у крыльца ростов-

щика, пока муж сдает товар и рассчиты-

вается с скупщиком».

Запечатлевшая те сценки картина висит 

в одном из залов удивительного краевед-

ческого музея в Павлово. Он разместил-

ся в роскошном здании с великолепной 

трехэтажной угловой башней, принад-

лежавшем купцу 2-й гильдии Гомулину. 

Фасад особняка декорирован красным 

кирпичом с белокаменными вставками. 

Великолепие ожидало нас внутри здания. 

Почти все комнаты второго этажа укра-

шены сохранившейся лепниной с розет-

ками, бутонами, кессонами, филенками. 

Настоящий дворец! И во всех музейных 

помещениях можно увидеть уникальные 

экспонаты – выполненные в разные де-

сятилетия чудо-замки с оригинальными 

ключиками, перочинные ножички и даже 

ножи, предназначенные для вскрытия ра-

ковин с устрицами.

Короленко подробно описал встречу 

с другим купцом, Дмитрием Василье-

вичем Дужкиным. Впрочем, писатель 

представил своего собеседника не под 

настоящей фамилией. На самом деле он 

был Щеткиным. Ему принадлежал ро-

скошный дом с фонариком-башенкой. 

Ныне в особняке Щеткина ресторан. 

На входе – панно с рассказом-легендой 

о семейной жизни Щеткина, который, 

имея с дюжину дочерей, мучился в поиске 

богатых женихов. В другом павловском 

ресторане для привлечения посетителей 

выставлен самый крупный в мире навес-

ной замок высотой под 2 метра и с ключом 

415 кг весом. Умели же!

Набрели мы и на памятник гусям. Он 

установлен в честь птиц, бои между кото-

рыми до сих пор проводятся в Павлово-на-

Оке. Но это вовсе не жестокие, кровожад-

ные петушиные схватки, тут все солиднее 

было, без зверства. Потому и памятник.

...В расположенном в 10 км от Павлово 

городе Ворсме проезжающих по шоссе в сто-

рону Нижнего Новгорода то и дело встреча-

ют объявления, приглашающие посетить 

частные магазинчики, где торгуют ножами, 

изготовленными местными умельцами. 

Продают их как кустари, так и скупщики. 

Так что все возвращается на круги своя. Т

превратилось в город Павлово-на-Оке. 

Естественно, путеводителем послужили 

«Павловские очерки». Ну что, в путь?

Короленко вспоминал, как сошел на же-

лезнодорожной станции Гороховец, где 

ему «попался попутчик, молодой вино-

торговец, недавно открывший в Павлове 

склад». Они «наняли просторные сани 

и поздним вечером отправились в путь». 

Ну а мы наняли автомобиль – сани и по-

возки нам не попались. Вот и Ока, а за 

ней – вытянувшийся вдоль реки город. 

Переправившись по понтонному мосту че-

рез реку, первым делом поприветствовали 

возвышавшегося на постаменте «Павлушу 

с лодкой». Легенда повествует, что когда-то 

Павел перевозил людей через Оку. В честь 

него назвали село, а уже в наше время по-

ставили памятник.

«Нигде в такой мере, – писал Королен-

ко, – не сохранился прежний характер на-

ших старинных городов и пригородов, как 

в этом кустарном селе... Чем-то древним 

веет на вас в этих узких и кривых улицах». 

Кажется, Короленко написал это сегод-

ня. Центр в Павлово сохранился прак-

тически неизменным с давних времен. 

Те же улочки с построенными когда-то 

двух-трехэтажными каменными домами, 

с непохожими друг на друга фасадами. 

Правда, не обошлось без утрат. В прошлом 

году за одну ночь напротив старинного 

здания местного краеведческого музея 

образовался пустырь. Хотя еще накануне 

здесь стоял переживший все павловские 

пожары старинный дом Страховых. Кому-

то понадобилось место в центре города 

с видом на Оку.

Поплутав немного, вышли на Ниже-

городскую улицу, где когда-то обоснова-

лись скупщики. Но ни их, ни кустарей мы, 

конечно же, не увидели. А вот дома, где 

некогда располагались лавки, остались 

По понедельникам к утру выносились 

на улицу столы с фонарями. Бедолаги-

кустари могли хоть всех обойти, но за 

их товар давали копейки – картельный 

сговор! А тут еще кабаки зазывно под-

мигивали через дорогу.

Короленко упоминал, как кустарь, взяв 

в долг у ростовщика, оставлял ему в каче-

стве залога собственную жену, «которая 

В 1889 году
замечательный русский писатель Влади-
мир Короленко впервые побывал в этом 
разбросанном по холмистым берегам 
селе
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Ну что ж, вернемся к Володину, Астафьеву и праправнуку Николая I Димитрию Романову

Каются поодиночке. И не брызжа слюной
•ПОЛЕМИЧЕСКИЕ 

ЗАМЕТКИ•

Писатель Виктор Шендерович 

выступил на «Эхе Москвы» 

и в соцсетях с заявлением. 

Под этим текстом появились 

несколько тысяч востор-

женных лайков. Не будь их, 

не стала бы вступать в спор 

с автором, пусть остаются эти 

речи на его совести. Но тут, 

чувствую, надо бы кое-что про-

яснить, ведь задеты дорогие 

имена.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И
так, цитирую Виктора Шен-

деровича. «Когда три дня на-

зад в эфире я говорил о добре 

и зле, которые надо осторож-

но распутывать в военной 

теме, я удивительным образом НЕ 

вспомнил Александра Володина. 

Того самого, автора «Пяти вечеров» 

и «Осеннего марафона». А ведь он 

воплощение этой темы! И герой 

войны, проливавший кровь за 

родину, – и оккупант, советский 

солдат, «освобождавший» в соро-

ковом году Латвию... Та вина жила 

в нем. И она ничуть не отменяла ни 

его мужества, ни подвига солдат 

Великой О течественной. Наобо-

рот: именно способность отделить 

зерна от плевел, разобраться в сво-

ем прошлом и открывает человеку 

(и нации) путь в будущее. Просить 

прощения – удел сильных...»

Весь этот пассаж, кажется, на-

писан для одного: чтобы в конце, 

подытоживая, назвать нас всех 

«ущербной нацией» (другое словцо 

от Шендеровича я опущу).

Ну об ущербных нациях рассуж-

дать не берусь. С этим, пожалуй, 

стоило бы обратиться к Гитлеру, 

он-то знаток был по этой части. 

А вот тот факт, что Шендерович 

9 Мая заговорил об Александре Во-

лодине и как бы от его имени, меня 

задел. Кто-то может подумать, что 

автор «Осеннего марафона», «Пяти 

вечеров» и других замечательных 

произведений действительно тре-

бовал от нас массового покаяния. 

Это неправда!

доказывать, что видела его поэти-

ческую подборку в литературном 

журнале, стихи замечательные, 

вот только подавать их надо по-

иному...

Кто я? Вчерашняя студентка 

журфака, а Володин – уже Володин. 

Но назавтра Александр Моисеевич 

в редакции высыпал на стол пачку 

разрозненных листов со стихами. 

Уверяя, что ничего интересного тут 

нет, так, какая-то ерунда.

Публикация вышла прекрасная, 

но самой удивительной для меня 

стала реакция автора. Володин 

заявил, что сам никогда бы не до-

думался так стихи объединить. 

Это все – не о моих редакторских 

способностях, это об Александре 

Володине, широте его души, об от-

ношении к людям.

«Стыдно быть несчастливым» – 

тоже его урок. Он всегда помнил, 

что вернулся с войны, а другие не 

вернулись. Отношение к жизни 

как к подарку – вот что двигало им. 

Да, он говорил о своей вине перед 

Литвой, что он пришел туда «окку-

пантом», но это была его личная 

вина, его личное прозрение. Это 

был результат его трудной духов-

ной работы. Ведь он был тем самым 

красноармейцем, который в пер-

вые дни войны был подвержен 

всеобщему угару скорой победы 

и шапкозакидательства...

«Как нас подвели к Литве... До 

войны, до войны еще... И сказали: 

к такому-то часу открыть огонь по 

таким-то точкам. А за 10 минут до 

этого – приказ: огня не открывать, 

твою мать, входим через границу. 

А на другой день в газетах было 

написано, что Эстония, Латвия 

и Литва добровольно присоедини-

лись к братскому Союзу Советских 

Республик. Так их было жалко, 

жалко, как тех, про кого я писал. 

А с Чехословакией что было... боже 

мой! Когда наши танки вошли туда, 

я с ними уже дружил... Мне очень 

нравились чешские фильмы – «Лю-

бовь-блондинка» Формана. Мне 

очень нравился театр чешский. 

Я был ошеломлен прелестью этой 

страны».

Но ни в какой степени Володин 

никому не диктовал: кайтесь! На-

столько это несовместимо с его 

личностью, с его обостренной со-

вестливостью. «Человек, которому 

стыдно» – так даже фильм про него 

назывался. Но чтобы он сам кого-то 

принуждал к коллективной ответ-

ственности? Это так глупо и пошло, 

что просто немыслимо для него. 

Это Шендерович с криками «По-

кайтесь!» не замечает, что стано-

вится пародией, водевильным 

отцом Федором из «Двенадцати 

стульев». Кто должен каяться? 

Перед кем? Красная армия в том, 

что спасла мир от нацизма?

Коллективная ответственность, 

как мы хорошо знаем, есть попытка 

размазать ответственность лич-

ную и тем самым избежать возмез-

дия. Володин ни в чем подобном 

замечен не был. Наоборот, он был 

требователен к себе и удивитель-

но нежен, милостив с другими. 

Никому никаких требований не 

выдвигал – только себе самому. 

Много говорил и писал об одино-

честве. Этому тоже можно у него 

поучиться. Он не был церковным 

человеком, но покаяние понимал 

как нечто глубоко личное. Потому 

что он не был профанатором.

Как и Виктор Астафьев, на ко-

торого тоже так предвзято и так 

некстати ссылается Шендерович. 

Фронтовик Астафьев требовал 

от советских военачальников, 

этих «истребителей русского на-

рода», покаяния и имел на это 

право: «Сколько потеряли народа 

в войну-то? Знаете ведь и помните. 

Страшно называть истинную циф-

ру, правда? Если назвать, то вместо 

парадного картуза надо надевать 

схиму, становиться в День Победы 

на колени посреди России и просить 

у своего народа прощения за бездар-

но «выигранную» войну, в которой 

врага завалили трупами, утопили 

в русской крови...»

Шендерович трактует это с точ-

ностью до наоборот: «И вместо того, 

чтобы громыхать гусеницами и пер-

деть танками, надо открыть архивы 

в честь очередного 9 Мая. Чтоб мы 

все могли, кто хочет прочитать, как 

оно было. И ужаснуться. Покаять-

ся, как советовал Виктор Петрович 

Астафьев... В этот день мы должны 

каяться и просить прощения. А не 

праздновать чего-то».

Виктор Астафьев всегда знал, что 

он празднует 9 Мая. Да и мы знаем, 

и люди доброй воли знают.

Праправнук Николая I Димитрий 

Романов, на тот момент руководи-

тель Объединения рода Романо-

вых, приезжая помолиться 17 июля 

у Екатерининского придела Петро-

павловского собора, где с 1998 года 

погребены останки последнего рус-

ского императора, членов его семьи 

и слуг, говорил мне в интервью: «Рос-

сия должна помнить свое прошлое. 

Молодые Романовы, или Ивановы, 

или Петровы пускай тоже вспоми-

нают родину, семью и то, что Россия 

пережила во время войн и бедствий. 

Когда я встречаю ветеранов, я тоже 

стараюсь для них что-то сделать. 

Ветераны защищали мою Родину и 

Родину моего отца.

Молодые кузены в США, Фран-

ции и других странах знают это 

и чувствуют. Каждый несет это 

в сердце. И помнит ужас того, что 

случилось в России в прошлом 

веке, – войны, голод, бедствия. Как 

можно забыть Ленинград, блокаду, 

то, что творилось здесь! Мне даже 

думать об этом трудно. Нужно пом-

нить, что было, но идти вперед».

Заметьте, князь, чьи родители 

когда-то были изгнаны из России, 

приезжал на панихиду по своим 

родственникам, убитым здесь со-

отечественниками. Но никого ка-

яться не призывал, к современной 

повестке ужасные события про-

шлых лет не подверстывал. Был 

рад уже самому звучанию русской 

речи. Которая благодаря Победе 

осталась свободной и оплачена 

такой немыслимо высокой ценой. Т

Мне тоже довелось быть зна-

комой с Александром Моисееви-

чем. Удивительно непафосный, 

деликатный, ранимый был чело-

век. Принадлежал к тем людям, 

которые точно знали, что «быть 

знаменитым некрасиво». Берусь 

утверждать, что и ныне он не стал 

бы кидаться громкими фразами 

в угоду нынешней моде – настолько 

это было против его натуры.

Володин не был публичным 

человеком в сегодняшнем, вуль-

гарном смысле этого слова. Мог 

слиться с толпой, «от обожанья 

уклоняясь», ходить по своей Пет-

роградской стороне неузнанным. 

А ведь он был человеком театра, 

кино, его пьесы были популярны. 

Но не он сам! В этом разница. Он 

был скромным человеком. Заме-

чательный драматург, сомневался 

в своих способностях. «Я-то знал, 

что я бездарный» – это можно 

было слышать от него постоянно, 

и в том не было рисовки.

Звоню ему из редакции газе-

ты «Ленинградский рабочий», 

волнуюсь, прошу его стихов для 

публикации.

«Да что вы, какие стихи!» – до-

носится из трубки. И Володин 

убеждает меня, что стихов писать 

не умеет. Растерявшись, начинаю 

Виктор Астафьев и Александр Володин многое знали о войне – и сумели рассказать об этом так, что забыть невозможно.
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И занавес срывает взрывной волной
•ТЕАТР•

В майские дни в двух столичных те-

атрах вышли спектакли на военную 

тему. В МХТ имени Чехова худрук 

Сергей Женовач выпустил «В око-

пах Сталинграда» по знаменитой 

повести Виктора Некрасова, а ре-

жиссер Дмитрий Сердюк написал 

и поставил на Малой сцене Театра 

Наций документальную компози-

цию «Моими глазами». Один спек-

такль посвящен солдатам, другой – 

оказавшимся в тылу и в оккупации 

детям, женщинам, старикам. Чья 

жизнь была тяжелее и трагичнее, 

сказать трудно, но одно несомнен-

но: обе постановки вызывают го-

рячее сопереживание, поскольку 

лишены поощряемого сегодня на 

официальном уровне плакатного 

глянца. Они без прикрас рассказы-

вают о судьбах, исковерканных и 

оборванных войной.

АННА ЧЕПУРНОВА
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Сцена бомбежки: под вой сирены одна 

половина занавеса падает, будто со-

рванная взрывной волной, другая по-

висает на волоске, вниз летят вышки с 

осветительными приборами, из них 

рвутся снопы искр… И тишина. На 

сцене показывается лейтенант Юрий 

Керженцев – зеркальное отражение 

самого Виктора Некрасова. Он тут 

главный рассказчик, и только иногда 

другие бойцы выходят на авансцену 

добавить что-то свое важное.

Режиссер не ошибся с выбором акте-

ра на центральную роль – харизматич-

ному и обаятельному Артему Быстро-

ву, известному по роли правдолюба в 

фильме Юрия Быкова «Дурак», веришь 

безоговорочно. На сцене практически 

нет действия, но за рассказами видишь 

все как наяву: и кровопролитную ата-

ку, и жизнь до войны, и суд над капи-

таном, пославшим на погибель своих 

солдат...

Целая галерея образов: совершенно 

разные люди, которых война объеди-

нила и заставила делать одну – тяже-

лую и страшную – работу. Вот два лей-

тенанта – интеллигент Фарбер (Армен 

Арушанян) и забияка-разведчик Чумак 

(Данил Стеклов), бывший матрос и ху-

лиган. Война преображает обоих: роб-

кий Фарбер находит в себе силы сказать 

перед судом нелицеприятную правду о 

старшем по званию, а Чумак осознает, 

что друзья – не только те, с кем слав-

но выпить. А вот упитанный капитан 

Астафьев (Артем Волобуев), сидящий 

в штабе и мечтающий о трофеях.

Завершающая сцена – и ком в горле 

у сидящих в зале. Елка, бойцы стучат 

кружками и мечтают следующий Но-

вый год встретить со своими семьями. 

Хотя не все из них встретят и завтраш-

ний день...

В постановке «Моими глазами» 

восемь актеров друг за другом рас-

сказывают истории подлинных пер-

сонажей, среди которых, например, 

балерина Ольга Лепешинская (Мария 

Смольникова), 11-летний мальчик 

Витя (Юрий Нифонтов), блокадница 

Зинаида Игнатович (Сати Спивако-

ва), пионер-герой Муся Пинкензон 

(Дмитрий Симонов). Эти сюжеты-

свидетельства автор и режиссер Дми-

трий Сердюк отыскал в библиотеках 

и архивах. А еще один участник спек-

такля, Авангард Леонтьев, расска-

зывает свою семейную историю – о 

погибшем на фронте старшем брате, 

в честь которого и назвали будущего 

актера, родившегося через два года 

после Победы.

Пронзительное повествование до-

полняет музыка небольшого оркестра, 

написанная самими музыкантами – 

скрипачкой Полиной Лундстрем и 

пианистом Михаилом Спасибо. На 

огромном экране мелькают то кадры 

военной кинохроники, то графика ху-

дожника-фронтовика Евгения Растор-

гуева. А в финале мощным аккордом 

звучит выступление Натальи Теняко-

вой, читающей предсмертное письмо 

матери Василия Гроссмана Екатерины 

Савельевны к сыну. Это письмо писа-

тель включил в роман «Жизнь и судь-

ба», и оно долго там томилось в неволе, 

пока роман ждал своего часа – выхода 

к читателю и к зрителю. Т

Случился патриотический казус. 9 Мая 

дурашливая комедия Марюса Вайсберга 

«Прабабушка легкого поведения. Нача-

ло», ставшая приквелом его же картины 

«Бабушка легкого поведения», собрала у 

экранов больше зрителей, чем военная 

драма «Девятаев». Посмотреть кино про 

агента КГБ, который переодевается в 

женщину, чтобы предотвратить взрыв на 

Олимпийских играх 1980 года, в День По-

беды пришли более 100 тысяч зрителей. 

А с 6 мая, когда картина вышла в прокат, 

кассовые сборы «Прабабушки» превыси-

ли 210 млн рублей, что намного больше ее 

бюджета.

Совсем иначе развивается история с «Девятаевым», 
который, по идее, должен был стать главным филь-
мом майских выходных. На это определенно делали 
ставку и в Минкультуры, и в Фонде кино, и на канале 
«Россия», который едва ли не в ежечасном режиме 
рекламировал фильм. На успех рассчитывали и его 
постановщики – Тимур Бекмамбетов и Сергей Трофи-
мов. Но картине о легендарном летчике, сбежавшем 
из немецкого концлагеря на «Хейнкеле», с 29 апре-
ля по 11 мая не удалось вернуть даже половину 
625-миллионного бюджета. На сегодня прокатный 
ресурс «Девятаева» практически исчерпан. 

Конечно, можно списать эту неудачу на дождли-
вую погоду и на то, что зрители среднего и старшего 
возраста, которые предпочитают кино такого рода, 
уехали на все десятидневные выходные на дачи. На 
сильного прокатного соперника – триллер «Гнев че-
ловеческий» в постановке популярного британского 
режиссера Гая Ричи, который оттеснил «Девятаева» 
на вторые позиции. На желание народа отдохнуть от 
пандемических забот с помощью легкомысленной 
«Прабабушки». Но, думаю, дело еще и в другом…

Не открою секрета, если скажу, что в майские дни 
россиян перекармливают военно-патриотической 
риторикой, чаще, увы, казенного толка, которая 
льется с телеэкранов и высоких трибун. В грохоте 
парадов, в реве военных самолетов в мирном небе 
как-то теряется искренняя, молитвенно-строгая ин-
тонация этого праздника, завещанного нам ветера-
нами Великой Отечественной – людьми героически-
ми, но и скромными, которые в большинстве своем 
не любили трубить о своих подвигах.

«Война – совсем не фейерверк, а просто – труд-
ная работа», – писал фронтовой поэт Михаил Куль-
чицкий. «Я только раз видала рукопашный, / Раз 
наяву. И тысячу – во сне. / Кто говорит, что на войне 
не страшно, / Тот ничего не знает о войне», – откли-
калась фронтовая медсестра Юлия Друнина. «Мне 
кажется, что я магнит, что я притягиваю мины», – 
признавался Семен Гудзенко в стихах «Перед ата-
кой». И в другом своем знаменитом стихотворении 
горестно сокрушался: «Мы не от старости умрем, – от 
старых ран умрем»…

Эта искренняя интонация во многом утеряна в 
нашем искусстве, в том числе и в кино. В советское 
время право поставить фильм о войне надо было 
заслужить. Пройти через окопы Великой Отечествен-
ной, как это было у Сергея Бондарчука, Григория Чух-
рая, Станислава Ростоцкого… Или выстрадать всем 
своим душевным и профессиональным опытом, как 
это было у «детей войны» – Андрея Тарковского, Ан-
дрея Смирнова, Леонида Быкова, Элема Климова и 
Ларисы Шепитько. «Если я не сниму этот фильм, – го-
ворила Лариса о своем «Восхождении», – я умру». И 
падала без сил после каждого съемочного дня. А для 
того чтобы спасти готовую картину от цензуры, вы-
крала еще мокрую пленку в лаборатории и отвезла 
ее на суд партизанскому командиру, руководителю 
Белоруссии Петру Машерову… 

Сегодня никому ничего доказывать не надо. 
Производство «патриотических блокбастеров» по-
ставлено на поток. Снимай – не хочу. Мудрено ли, что 
во многих из них нет души, эмоционального нерва. 
И зрители это чувствуют, все чаще отказывая со-
временному военному кино в доверии. Неслучайно 
по результатам недавнего опроса ВЦИОМа среди 
самых популярных фильмов о войне оказались лен-
ты, созданные в советское время: «В бой идут одни 
«старики» (за него проголосовали 27% опрошенных), 
«А зори здесь тихие» и «Офицеры» (по 14%), «Они сра-
жались за Родину» (12%), «Семнадцать мгновений 
весны» (9%)…

Ни один из военных фильмов и сериалов, создан-
ных за 30 последних лет, конкуренцию этим шедев-
рам составить не смог.  Т

Концерт рэпера Моргенштерна в Санкт-Петербурге
отменили после жалоб родительских организаций, обвиняющих певца в пропаганде 

наркотиков

«Я писал рэп, когда такого слова 
и в помине не было»
А сегодня Алексей Рыбников готовится к премьере оперы по «Войне и миру»

По результатам недавнего 
опроса ВЦИОМа, среди 
самых популярных 
фильмов о войне оказались 
ленты, созданные 
в советское время

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

На следующей неделе в театре Et 

Cetera состоится премьера опе-

ры-драмы Алексея Рыбникова «Le 

prince André. Князь Андрей Болкон-

ский». Нашей публике композитор 

знаком по прекрасным мелодиям 

из фильмов «Остров сокровищ», 

«Приключения Буратино», «Про 

Красную шапочку», «Новые приклю-

чения капитана Врунгеля», «Тот са-

мый Мюнхгаузен», по пронзитель-

ным рок-операм «Звезда и смерть 

Хоакина Мурьеты» и «Юнона» и 

«Авось». И вот вдруг обращение к 

эпопее Льва Толстого…

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

–Э
то случилось не вдруг. Ра-

бота над оперой шла десять 

с лишним лет, порой мне 

даже казалось, что я не дой-

ду до финальной точки. Не-

ожиданно помогли пандемия и само-

изоляция. Два месяца затворничества 

на даче – и стало ясно, что материал 

набран и даже органично сплетается 

в единое целое. Хотя там есть и рок-

вокал, и бельканто, и мелодеклама-

ция, а в салоне Анны Павловны Ше-

рер – даже рэп. Кстати, насчет рэпа: я 

писал ритмические речитативы еще 

в 70-е, когда самого слова «рэп» и в 

помине не было.

– Почему именно Андрей Болкон-
ский, а не Наташа Ростова или Пьер 
Безухов?
– Вы правы, оперу можно было бы на-

писать о каждом из этих персонажей. 

Просто со временем именно образ 

князя Андрея становился мне все бли-

же, роднее. Андрей острее, чем кто-

либо из героев толстовской книги, 

чувствует то, что происходит в душе 

человека. И трагически осмыс ливает 

жизнь – не только свою, но и всего по-

коления. Хочет найти воинскую славу, 

но терпит поражение. Встречает Ната-

шу и любовь, но и здесь крах. И тогда 

смерть его становится неизбежной…

У многих моих героев похожая судь-

ба – у того же Хоакина Мурьеты, у Реза-

нова в «Юноне» и «Авось», у Данилова в 

«Литургии оглашенных». Идеалисты, 

они проигрывают в столкновении с 

жесткой действительностью, но остав-

ляют такой след в душах, что это не вы-

глядит поражением.

Между прочим, Андрей Болконский 

вполне мог столкнуться с Николаем 

Петровичем Резановым у той же Ше-

рер. Действие романа начинается в 

1805 году, когда Резанов собирался 

в плавание на кораблях «Юнона» и 

«Авось». Они с Андреем – герои одно-

го круга. Впрочем, я подумал об этом 

совпадении уже после того, как опера 

была написана. У «Андрея» с «Юноной» 

и «Авось» есть и стилистические пере-

клички, о которых я опять-таки совер-

шенно не думал в процессе сочинения. 

Но, по-моему, они не случайны.

– Вы думаете, все эти персонажи, о 
которых вы говорите, нам, сегод-
няшним, близки?
– Посмотрите на это с другой сторо-

ны – эмоциональной. Ведь и сегодня, 

накануне 40-летия со дня первой по-

становки «Юноны» и «Авось» в «Лен-

коме» в июле 1981-го, эта рок-опера 

идет с неизменными аншлагами. Мы 

тогда были искренни и писали, пели 

и играли не только про графа Реза-

нова, но и про себя, про свое поколе-

ние. И потому та рок-опера остается 

не архивной, а вполне современной 

вещью. Надеюсь, переживания, через 

которые проходит Болконский, тоже 

интересны сегодняшнему зрителю не 

только с исторической точки зрения.

– Кто вам написал либретто?
– Лев Николаевич Толстой. Кроме 

шуток, мы взяли за основу тексты 

романа. Кое-что ввели из других 

источников – дневники Наполеона, 

его коронационная речь в Нотр-Дам-

де-Пари, манифест Александра I. Но 

как начинается действие с первых 

страниц романа – с написанной по-

французски сцены у мадам Шерер, так 

и заканчивается последней, где Пьер 

и Наташа уходят к своим детям, бол-

тая на бытовые темы. Язык Толстого 

так ярок и поэтичен, что нет нужды 

как-то еще его обрабатывать.

Есть еще одна причина. Лев Нико-

лаевич, как известно, не любил оперу, 

считая это искусство противоесте-

ственным. Мне же хотелось доказать 

Толстому, что его слова прекрасно 

могут звучать и в музыке – и это будет 

совершенно естественно, ни капли не 

фальшиво.

– А как вы нашли исполнительницу 
на роль Наташи Ростовой?
– На кастинг приходили многие, но 

Наташи среди них не отыскивалось. 

Вдруг появляется Валерия Воробье-

ва – человек с театральным образова-

нием, но в тот момент служившая не 

на сцене, а администратором в Таба-

керке. И как драматическая актриса 

подошла идеально – оставалось толь-

ко научить ее петь, что нам удалось 

довольно быстро.

– В чем состоит ваш повседневный 
труд?
– Пианино, бумага, стол. Возможность 

услышать музыку в себе. Плюс про-

фессионализм, помогающий облечь 

результаты вдохновения в закончен-

ную форму. Последние 30 лет много за-

нимаюсь собственным театром. А это 

уже заботы режиссера-постановщика, 

драматурга плюс организаторские 

хлопоты. Наши режиссеры в пода-

вляющем большинстве не умеют и не 

хотят делать музыкальные фильмы, 

и потому я сам в 70 лет стал снимать 

кино. Снял «Хоакина Мурьету», «Ли-

тургию оглашенных», фильм-драму 

«Потерянный». Как креативный про-

дюсер хочу снять «Юнону» и «Авось».

– Алексей Львович, передались ли 
ваши музыкальные таланты детям?
– Моя дочь Аня первой исполнила роль 

Кончиты, когда мы в 1980-м тайком 

записывали «Юнону» и «Авось» на 

фирме «Мелодия». Ее голос идеально 

подошел к образу, с тех пор все актри-

сы, которые поют Кончиту, слушают 

ту запись как эталон. Но стать про-

фессиональным музыкантом Анюта 

не захотела. От моей мамы и деда ей 

достался талант к живописи. И стала 

моя дочь художником по костюмам в 

нашей творческой мастерской. Она 

делала костюмы для оперы «Литургия 

оглашенных».

А вот сын Митя – композитор. Ему 

было семь-восемь лет, когда я привез из 

Англии аппаратуру для своей студии 

звукозаписи, и мальчик сразу увлекся 

электроникой. Сейчас она дает Мите 

такие возможности, о которых я и меч-

тать не мог. Находясь в своей студии 

в Троицке, он осуществляет крупные 

проекты совместно с американскими 

исполнителями. Много пишет для 

фильмов и сериалов. Для полноме-

тражного мультфильма «Тайна Суха-

ревой башни. Чародей равновесия» на-

писал полноценную симфоническую 

партитуру. Работает музыкальным 

продюсером и на многих моих про-

ектах. Мне это дает дополнительное 

чувство уверенности в том, что они, 

проекты, проживут еще долго. Т

18–19 мая
в театре Et Cetera – премьера оперы-
драмы Алексея Рыбникова по роману 
Льва Толстого

«Прабабушка 
легкого поведения» 
на тропе войны

Взглядд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
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Американский актер Том Круз отказался от наград 
«Золотого глобуса» после скандальных обвинений кинопремии в расизме и 

харассменте
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Японское правительство завершит 
вакцинацию против COVID-19 всех своих спортсменов к открытию 

летних Олимпийских игр в Токио

Загадки финиша
Какие интриги таит в себе заключительный тур РПЛ

Сборная России по хоккею одержала 10-ю подряд
победу на этапе Евротура, обыграв Швецию (6:4). В 2009 году была 

серия из девяти побед

•НАКАНУНЕ•

После досрочного чемпионства «Зе-

нита» и рутинной (девятой по сче-

ту) победы в Кубке «Локомотива» 

российским футбольным гурманам 

на закуску будет подано весьма не-

ожиданное блюдо под названием 

30-й тур РПЛ. Как в завлекатель-

ном пазле, в таблице розыгрыша 

Российской премьер-лиги открыты 

первая и последняя строчки – «Зе-

нит» и «Тамбов», а вот кто в ка-

кой последовательности 

расположится между 

ними, мы узнаем в 

30-м туре, все 

матчи ко-

торого 

состоятся в 

ближайшее вос-

кресенье, 16 мая.

МИХАИЛ СМИРНОВ

О
собый интерес вызывает вопрос, 

кто займет места со 2-го по 5-е и 

с 13-го по 15-е. Тогда станет по-

нятно, кто представит Россию 

вместе с «Зенитом» в Лиге чем-

пионов (пусть этому клубу начать при-

дется и с отборочного раунда), кто все-

таки сыграет в Лиге Европы и в Лиге 

конференций, кто вместе с «Тамбовом» 

покинет РПЛ и кто примет участие в 

переходных матчах (если они все же 

состоятся).

А ведь еще два тура назад казалось, 

что ответы почти на все эти вопросы 

предопределены. Набравший ход «Ло-

комотив» уверенно опережал «Спар-

так» в борьбе за Лигу чемпионов, од-

нако стоило ему потерпеть крушение в 

Питере (1:6) и притормозить в Химках 

в поединке с «Динамо» (0:0), как крас-

но-белые после двух побед над «Арсе-

налом» и «Химками» (обе со счетом 2:1) 

вырвались вперед на три очка. И теперь 

«Локо» не просто должен обязатель-

но побеждать «Урал», но и надеяться 

на победу «Ахмата», принимающего 

«Спартак» в Грозном. При равенстве оч-

ков «железнодорожники» будут выше 

спартаковцев по результатам личных 

встреч (1:2 и 2:0). Соответственно, 

тогда «Спартак» выступит не в Лиге 

чемпионов, а в Лиге Европы.

Две путевки в Лигу конференций 

разыграют «Рубин», «Сочи» и ЦСКА. 

У казанцев и черноморцев по 52 очка, 

у армейцев – 50. «Рубин» принимает 

пытающийся спастись «Ротор», «Сочи» 

едет в гости к «Химкам», ЦСКА сыграет 

в Петровском парке с «Динамо». При-

чем армейцы могут впервые за 20 лет не 

попасть в еврокубки. От этого их может 

спасти только победа над друзьями-со-

перниками динамовцами и поражение 

«Рубина» или «Сочи», а еще надежнее 

– обоих конкурентов.

Впрочем, в это верится с трудом – 

слишком манит заветная еврокубковая 

арена, на которой казанцы не выступа-

ли с сезона-2015/2016, а черноморцы 

и вовсе ни разу! При равенстве очков 

у «Рубина» есть перевес над «Сочи» по 

личным встречам, ЦСКА же уступает 

по этому показателю и тем и другим. 

Примечательно, что дерзкий дуэт мо-

жет обойти в итоговой таблице и «Локо-

мотив», если тот вдруг не сможет дома 

справиться с уральцами. Так что здесь 

наш ждет лихая закрутка.

Своя драматургия в борьбе за вы-

живание. «Арсенал» (сейчас в активе 

23 очка), «Уфа» (22) и «Ротор» (21) бу-

дут биться за то, чтобы не составить 

компанию «Тамбову» и забронировать 

себе участие в стыковых матчах (если, 

конечно, они состоятся с учетом раз-

вития ситуации с лицензированием 

клубов ФНЛ). Причем уфимцы при-

нимают туляков, а волгоградцы едут 

в гости к «Рубину».

Потенциально здесь возможны та-

кие расклады: «Арсенал» напрямую 

точно не вылетает, если не проигрыва-

ет «Уфе» или даже уступает ей, а «Ротор» 

не побеждает «Рубин». Уфимцы попада-

ют в «стыки», если обыгрывают «ору-

жейников» или даже играют вничью 

или уступают, но при этом «Ротор» не 

добивается лучшего результата в Каза-

ни. Немаловажно и то, что волгоградцы 

при равенстве очков будут выше обоих 

конкурентов по личным встречам. Т

Девушки 
с камнями
Порадовала сборная России по кер-

лингу, завоевав второе место на 

чемпионате мира. Этот вид спорта у 

нас прижился намного позже, чем во 

многих странах Европы и Америки, – 

лишь после включения в программу 

зимних Игр. И развивался не от мас-

совости к мастерству, а наоборот.

Первые успехи связаны с энтузиазмом 

Ольги Андриановой. В 1990-х эта настав-

ница по баскетболу набрала команду из 

бывших учениц и дочек своих знакомых. 

Наскребла денег по сусекам, поехали 

по мелким канадским городам, где ос-

ваивали азы вида спорта. И в 2006-м 

бывшие фигуристки и баскетболистки 

Андриановой сенсационно выиграли 

чемпионат Европы. 

А сейчас сборной СССР удалось сотво-

рить чудо: опередить команды США и 

Канады, которые считаются мировыми 

лидерами. Кстати, Галина Арсеньки-

на и Екатерина Кузьмина из нынешней 

сборной – воспитанницы Андриановой. 

Как и Антон Калалб – из мужской сбор-

ной, и даже тренер сборной Александр 

Козырев. Другие ученики Андриано-

вой тренируют разные российские ко-

манды. Екатерина Галкина – менеджер 

сборной. Сейчас Андрианова работает 

с молодежью. 

Ольга АНДРИАНОВА прокомментиро-

вала «Труду» успех нашей сборной. 

– Пандемия в чем-то помогла – рос-

сиянки начали тренироваться раньше 

соперниц. У нас были проведены все за-

планированные соревнования. Почему 

не выиграли золото? У мальчиков мало 

опыта матчей на вылет, а в круговых тур-

нирах тактика и настрой совсем другие. 

Девочки опытнее. Но у швейцарцев бо-

лее давние традиции. В керлинге на пик 

результатов выходят после 14 лет игры. 

Кроме физической велика и нервная на-

грузка. Единственная ошибка может 

дорого стоить. 

Как уда лось обойти 

Канаду и США, традици-

онных мировых лидеров? 

Справед ливости ра ди 

надо отметить, в их жен-

ских сборных некоторые 

звезды используют пау-

зы между Олимпиадами 

для... родов. Так было и на 

этот раз. К Играм в Пеки-

не эти команды усилятся. 

Но должна укрепиться и 

сборная России. 

Я рада, что дело, в кото-

рое вложила столько сил, 

не пропало. Уровень игры ведущих 

стран вырос. Но россияне прибавляют 

быстрее других лидеров. Сейчас имеем 

широкий выбор: в России уже 35 регио-

нов, где проводятся свои первенства и 

которые способны выставлять свои ко-

манды на чемпионатах страны. В Мос-

кве по 30 мужских и женских команд. 

Глава спортивной федерации Дмитрий 

Свищёв задействовал большие ресурсы 

в развитии керлинга. Сумел вовлечь 

северные и восточные регионы, где наш 

вид спорта прижился и полюбился. Ир-

кутск, Новосибирск, Красноярск могут 

поспорить с Москвой и Петербургом по 

массовости. 

Спортсменка, 
универсалка 
и просто 
красавица
Королева лыжни Тереза Йохауг в 

очередной раз удивила: на чемпи-

онате Норвегии по легкой атлетике 

заняла 2-е место на дистанции 

10 000 метров, уступив лишь трех-

кратному призеру чемпионатов Ев-

ропы Каролине Гровдаль. Да и наши 

лучшие бегуньи не каждый сезон 

показывают такие результаты на 

«десятке», как у лыжницы Йохауг: 

31 минута 32 секунды.

 

Лет сто назад такая разносторонность 

никого не удивляла: футболисты зимой 

переходили на хоккей, конькобежцы 

летом пересаживались на велосипед. 

Но по мере возрастания конкуренции 

узкая специализация стала нормой. 

Правда, немка Криста Лудинг-Ротен-

бургер в 1984-м стала двукратной олим-

пийской чемпионкой в конькобежном 

виде спорта, а спустя четыре года заня-

ла второе место в велосипедном сприн-

те на летних Играх в Сеуле-1988. Анало-

гичного успеха добилась канадка Клара 

Хьюз: на летних Играх 1996-го взяла 

две олимпийские бронзы в велоспорте, 

а в 2002-м, 2006-м и 2010-м – четыре 

олимпийские медали в конькобежном 

спорте, в том числе золото в Турине. 

Но существенная деталь: у конькобеж-

цев и велосипедистов работают пример-

но одни группы мышц. Чего не скажешь 

о лыжниках и легкоатлетах. Специали-

сты бега на выносливость сейчас гадают: 

сколько лишних килограммов мышц рук 

и плеч таскает на себе Йохауг и насколько 

она улучшила бы свой нынешний резуль-

тат, если бы вместо накачки плечевого 

пояса круглый год бегала бы в шиповках 

по дорожке...

Феноменальный результат Терезы 

корреспонденту «Труда» прокоммен-

тировал Михаил ДЕВЕТЬЯРОВ – олим-

пийский чемпион и экс-тренер сборной 

России по лыжным гонкам.

– В моем поколении сборной СССР 

среди лыжников-гонщиков я показывал 

лучшие результаты по бегу – 8.35 на 3000 

метров и 14.45 на 5000. Для сравнения: 

Бьёрн Дели бежал «трешку» за 8.15, и еще 

несколько норвежцев ненамного хуже. 

В норвежской методике подготовки лег-

коатлетическая составляющая больше, 

чем в нашей. Что касается Йохауг, я ее 

впервые увидел на юниорском первен-

стве 14 лет назад. Еще тогда мне пока-

залась ее техника на лыжне необычной: 

она быстро перебирала ногами, и фаза 

скольжения после каждого отталкива-

ния была слишком короткой, а значит, 

ее ход в целом – довольно энергоемким. 

Тем не менее она добилась выдающихся 

успехов. В первую очередь за счет фено-

менальной функциональной готовно-

сти. Тереза Йохауг тонка и легка даже 

для дистанционной лыжницы – ее вес 

46 кг при росте 1.62. Ее последние успе-

хи в легкой атлетике меня не удивили. 

Несколько лет назад я наблюдал, как на 

популярном в Скандинавии кроссе, где 

вся трасса – непрерывный подъем, Тереза 

опередила не только всех бегуний, но и 

многих сильных мужиков-стайеров. Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Евро-2021
стартует 11 июня, а завершится 11 июля. 
Матчи будут принимать 11 городов: 
Лондон, Мюнхен, Рим, Баку, Санкт-
Петербург, Бухарест, Копенгаген, 
Будапешт, Глазго, Амстердам и Севилья

ТАБЛО

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

В НХЛ завершился регулярный чемпионат, опреде-

лились пары плей-офф Кубка Стэнли. И уже с боль-

шой долей вероятности мы можем говорить о пред-

варительном списке кандидатов в сборную России 

на главный турнир сезона – чемпионат мира, старту-

ющий в Риге через неделю.

На данный момент семь игроков с постоянной игровой 
практикой в клубах НХЛ уже подтвердили свое участие в тур-

нире. Это защитники Артем Зуб, Иван Проворов, Никита 
Задоров, Владислав Гавриков и Никита Нестеров и лишь 
двое нападающих – Александр Барабанов и Михаил Гри-
горенко.

Напомним: с 21 мая по 6 июня в Риге пройдет чемпио-
нат мира, а с 28 мая по 2 июня – матчи 1/8 Кубка Стэнли. 
Лучший (по мнению многих) вратарь мира Андрей Василев-

ский из «Тампы» и целая группа россиян из «Вашингтона» 
(включая Александра Овечкина) имеют мало шансов приехать 
в Ригу, так как их клубы добротно, с запасом сил провели регу-
лярный чемпионат НХЛ, их называют фаворитами в противо-
стоянии с «Бостоном» и «Флоридой». В Кубке Стэнли также 
играют клубы из Нэшвилла, Торонто, Монреаля, Виннипега, 
Эдмонтона, Нью-Йорка («Айлендерс»), Питсбурга и Каролины.

К окончанию 1/8 финала мирового чемпионата наш тренер 
Валерий Брагин столкнется с привычной дилеммой: продол-
жать выступление на чемпионате с игроками из КХЛ, про-
шедшими в составе сборной через тренировочный сбор, кон-
трольные матчи и Евротур, где россияне в этом сезоне неплохо 
играют? Или же их по ходу решающих матчей плей-офф чемпио-
ната мира срочно заменять освободившимися звездами НХЛ?

Менеджеры сборной держат связь с претендентами че-
рез океан, в каждом отдельном случае вопрос решается 
в индивидуальном порядке. Но есть основания полагать, что 
Брагин, имея успешный опыт в работе с молодежью, будет по 
минимуму приглашать «с корабля на бал» заокеанских звезд, 
уставших от решающих матчей в НХЛ. Валерий Николаевич 
уже обмолвился: чемпионат мира мог бы стать прекрасным 
полигоном, чтобы проверить широкий круг наших игроков 
с перспективой на Олимпиаду. К тому же ИИХФ и МОК до сих 
пор не могут окончательно договориться с чиновниками из 
НХЛ по финансовым вопросам, неизбежным для приезда вы-
сокооплачиваемых профи в Пекин-2022. 

Пока мы можем наверняка говорить лишь о потерях хокке-
истов, которые завершили сезон в НХЛ и могли бы приехать 
из Америки в сборную, но не приедут, либо их участие под во-
просом.

Явно прибавивший Игорь Шестеркин, который рассматри-
вался многими специалистами как кандидат номер один на 
пост вратаря (учитывая отсутствие в сборной Василевского), 
получил рецидив старой травмы, и ему предстоит долгое ле-
чение. О состоянии здоровья ведущего защитника сборной 
Никиты Зайцева мы ждем со дня на день информации из его 
клуба «Оттава». Надежнейший Николай Кныжов из «Сан-Хосе 
Шаркс» вынужден лечь на операцию.

Не будет в Латвии прекрасной связки Артемий Панарин – 
Павел Бучневич. И если отсутствие маленького виртуоза по 
прозвищу Хлебушек случилось не по его вине (получил травму 
в драке, защищая друга), то ситуация с Бучневичем выглядит 
нелепо – «не сможет приехать в сборную России на ЧМ-2021 
из-за отсутствия нового контракта с клубом». Были ведь слу-
чаи, когда наши звезды выступали на чемпионатах мира и без 
контракта – например, Дмитрий Орлов.

Но все вышесказанное не означает, что только сборная 
России будет ослаблена на предстоящем чемпионате мира. 
Все ведущие команды столкнулись с проблемами комплек-
тования. Даже в составе сборной Канады в заявку попали 
три хоккеиста, не имеющих опыта игры в НХЛ: Коул Перфетти 
и Брэйден Шнайдер выступают в низших полупрофессио-
нальных лигах, а Оуэн Пауэр и вовсе нынешний сезон провел 
в составе команды Университета Мичигана. Так что не станем 
заранее посыпать голову пеплом. Т

ВЛАД МЕНЬШОВ

Валерию Брагину 
придется полагаться 
на молодежь

ШАЙБУ!

А В ЭТО ВРЕМЯ

Главный тренер сборной России Станислав Черчесов 
объявил расширенный список кандидатов в команду 
на Евро-2021 (турнир стартует через месяц). По его 
словам, критериев для отбора была два: готовность и 
перспективы.

Это вратари Юрий Дюпин («Рубин»), Андрей Лунев 
(«Зенит»), Матвей Сафонов («Краснодар»), Антон Шунин 
(«Динамо»); защитники Георгий Джикия («Спартак»), 
Игорь Дивеев, Марио Фернандес (оба ЦСКА), Роман 
Евгеньев («Динамо»), Юрий Жирков, Вячеслав Караваев 
(оба «Зенит»), Федор Кудряшов («Антальяспор»), Илья 
Самошников («Рубин»), Андрей Семенов («Ахмат»); полу-
защитники Дмитрий Баринов, Рифат Жемалетдинов, 
Максим Мухин (все «Локо»), Александр Головин («Мо-
нако»), Арсен Захарян, Даниил Фомин (оба «Динамо»), 
Роман Зобнин («Спартак»), Алексей Ионов («Краснодар»), 
Далер Кузяев, Андрей Мостовой, Магомед Оздоев (все 
«Зенит»), Денис Макаров («Рубин»), Алексей Миранчук 
(«Аталанта»), Денис Черышев («Валенсия»); нападающие 
Артем Дзюба («Зенит»), Антон Заболотный («Сочи»), Алек-
сандр Соболев («Спартак»).

Болельщики и специалисты футбола заметили пре-
обладание игроков оборонительного плана над атакую-
щими, а также отсутствие вратаря, натурализованного 
бразильца Маринато Гильерме и нападающего Федора 
Смолова. Обратим внимание на большое количество 
новичков, в том числе 17-летнего Захаряна. Евро будет 
проходить в те же сроки, что и чемпионат U-23. Как будут 
делить между собой лучших молодых игроков Черчесов и 
Михаил Галактионов, пока непонятно.

Окончательная заявка – до 1 июня, после чего за-
мены возможны лишь в форс-мажорных обстоятель-
ствах – травма или болезнь. Напомним: по решению 
УЕФА из-за коронавируса эта заявка была увеличена до 
26 человек. 

На этот случай в качестве резервных – Александр 
Максименко («Спартак»), Игорь Смольников («Крас-
нодар»), Дмитрий Чистяков («Зенит»), Юрий Газинский 
(«Краснодар»), Даниил Лесовой («Динамо»), Резиуан 
Мирзов («Химки»), Федор Смолов («Локо»). А отзаявлен-
ные игроки не могут вновь быть включены в состав.

Этим вратарям в последнем туре придется потрудиться.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

11 мая 1945 года кавалер ордена 

Трудового Красного Знамени и обла-

датель значка «Отличник санитарной 

обороны СССР» Клементина Черчилль 

отбыла из Москвы в Великобрита-

нию, проведя у нас незабываемые, 

по ее словам, шесть недель. При-

ем у Сталина, поездки по стране на 

специально оборудованном поезде, 

посещения больниц и госпиталей, на-

конец, вручение ордена 7 мая и речь 

по радио в День Победы, когда она 

передала приветствие от своего му-

жа... А сам Уинстон Черчилль как раз 

в эти дни разрабатывал план опера-

ции «Немыслимое» – нападения летом 

1945-го на СССР, чтобы вытеснить Со-

ветский Союз из Польши.

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

Э
тот барельеф на стене поликлини-

ки №10 в Ростове-на-Дону появился 

только в мае 2016 года. Лаконичная 

надпись гласит: «Баронессе Клемен-

тине Огилви Спенсер-Черчилль с 

искренней благодарностью за милосер-

дие и помощь в годы совместной борьбы 

с фашизмом и в память визита в Ростов-

на-Дону 22 апреля 1945 г.». Еще одна па-

мятная доска до недавнего времени была 

при входе в хирургический корпус гор-

больницы №1 имени Н.А. Семашко, где 

в годы вой ны находился госпиталь, от 

которого после отступления фашистов 

остались одни руины. К концу 1945 года 

этот и еще один госпиталь в городе полно-

стью восстановили и оснастили британ-

ской медицинской аппаратурой, мебе-

лью и инструментами, закупленными и 

доставленными Фондом помощи России. 

Его организатором и была супруга бри-

танского премьера. 

Сейчас о фонде Клементины Черчилль у 

нас мало кто помнит. Другое дело – апрель 

1945-го. Практически всю войну (фонд был 

создан в октябре 1941 года) он доставлял 

из Великобритании лекарства, хирур-

гические инструменты, рентгеновские 

установки и всевозможную медицинскую 

аппаратуру, продукты, одежду, позже – 

протезы для инвалидов, закупленные на 

пожертвованные средства (и никакого 

неликвида или секонд-хенда). К марту 

1945 года общая сумма помощи составила 

670 млн фунтов стерлингов. 

До конца 45-го к ним добавится и обо-

рудование для госпиталей под ключ: у 

Клементины родилась идея полностью 

оснастить несколько больниц в наиболее 

пострадавших советских городах (Ленин-

град, Сталинград, Севастополь, Курск, 

Одесса) и в курортной зоне, где раненые 

проходили реабилитацию (Крым, Кавказ-

ские Минводы). Для того чтобы оценить 

масштаб необходимой помощи, она и при-

ехала той весной в СССР. 

В числе первых встреч стал прием 

7 апреля у Сталина. Тот поблагодарил 

госпожу Черчилль за помощь населению 

Второй фронт Клементины Черчилль – и секретная операция против СССР, 
задуманная ее супругом Уинстоном

И «Немыслимое» было возможно

Советского Союза и сообщил, что прави-

тельство намерено наградить ее орденом 

Трудового Красного Знамени, о чем не-

сколько дней назад запросило прави-

тельство Великобритании. Клементина 

ответила, что будет очень сердита на бри-

танское правительство, если оно откажет. 

И передала советскому вождю подарок 

от своего мужа – «вечную» ручку с золо-

тым пером, добавив: «Премьер-министр 

просил передать, что надеется – этим 

пером будут подписаны многие великие 

документы между Англией и Советским 

Союзом». Официальный протокол не со-

хранил ответа Сталина, но в мемуарах сек-

ретаря госпожи Черчилль мисс Джонсон 

он приводится: «Сталин сказал, что пишет 

только карандашом».

Любопытный диалог состоялся и на 

встрече в Обществе Красного Креста, где бу-

дущую баронессу (она станет ею в мае 1965-

го, в год смерти мужа) наградили значком 

«Отличник санитарной обороны СССР». 

Один высокопоставленный чиновник за-

явил, что хочет пожать руку каждому, кто 

пожертвовал деньги в Фонд помощи. Кле-

ментина улыбнулась: тогда вам придется 

поблагодарить 7 миллионов человек. «Это 

действительно народный фонд, так мы вы-

ражаем советскому народу свое уважение, 

удивление и восхищение его храбростью и 

патриотизмом». О том, что подобный сбор 

вообще стал возможен во многом благодаря 

ее высокому авторитету в стране, причем 

среди разных слоев населения, а также ее 

неизменной симпатии к России, госпожа 

Черчилль, конечно, умолчала…

А это (на снимке) специальные англий-

ские кровати, которые в годы войны по-

ступали во многие наши больницы (на 

каждые 15 таких коек непременно по-

лагался передвижной рентгеновский 

аппарат). Интересно, что большинство 

кроватей – именные: на них прикреплены 

таблички с фамилиями или местом про-

живания дарителей. Иногда это целый 

перечень деревень, жители которых в 

складчину набирали 150 фунтов (стои-

мость одной койки). Самим жертвовате-

лям выдавались сертификаты – говорят, в 

некоторых английских семьях их хранят 

до сих пор. К каждой кровати полагался 

набор постельных и медицинских при-

надлежностей: простыни резиновые, про-

стыни парусиновые, индивидуальный 

аппарат для измерения давления и много 

всего другого (в голодные послевоенные 

годы эти «расходники» вовсю продава-
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6 
недель
провела 
Клементина 
Черчилль 
в СССР весной 
1945 года. А в 
это время по 
приказу ее мужа 
разрабатывался 
план операции 
«Немыслимое»... 

По следам 
загадки

Тайна Эмануэлы
Если бы Эмануэла была жива, то ей бы уже ис-

полнилось 53 года. В память об этой дате брат 

Пьетро устроил на маленькой площади в Риме 

манифестацию, чтобы в очередной раз обвинить 

Ватикан в исчезновении девушки. Обвинения 

не имеют доказательств или хотя бы косвенных 

улик, но живут удивительно долго. Впрочем, как и 

многие другие, сопровождающие эту историю. 

ПИНО НИКОТРИ 
ИТАЛЬЯНСКИЙ ЖУРНАЛИСТ – СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

Мы говорим об Эмануэле Орланди, красивой и веселой 
девочке, пропавшей в 1983-м, 15 лет от роду. Она жила в 
Ватикане – дочь Эрколе Орланди, служащего Кароля Вой-
тылы, польского кардинала, который после избрания на 
Святой престол выбрал себе имя Иоанн Павел II. 40 лет 
назад, в воскресенье 13 мая 1981 года, на площади Сан-
Пьетро папа был серьезно ранен турецким террористом 
Мехметом Али Агджой (на фото), когда приветствовал тол-
пу из открытого автомобиля. Агджу судили. 

И тут больше тумана, чем ясности. Двумя годами раньше 
он, член ультраправой террористической организации 
«Серые волки», участвовал в убийстве турецкого журна-
листа Абди Ипекчи, главного редактора газеты «Миллиет». 
Приговоренному к смерти Агдже 25 ноября 1979 года 
удалось сбежать из тюрьмы максимально строгого режима 
Малтепе. Несмотря на это, приговор террористу благодаря 
амнистии был заменен на 10 лет тюрьмы.

Через два года после покушения на папу Эмануэла 
таинственно исчезла вечером 22 июня 1983 года. Вышла 
из музыкальной школы в нескольких десятках метров от 
знаменитой пьяцца Навона, всегда наводненной туриста-
ми, пошла к автобусной остановке, чтобы вернуться домой 
в Ватикан. Встретила какого-то друга или родственника, 
предложившего ей поехать на машине, – и больше ее не 
видели... 

Через несколько дней в Ватикан и в дом Орланди по-
звонил некто Американец, назвавший себя представи-
телем похитителей. По его словам, Эмануэлу взяли в за-
ложники, чтобы обменять на освобождение Али Агджи. 
Пресса подняла большой шум, спецслужбы кинулись 
расследовать сенсационную версию обмена Агджи на 
Эмануэлу. И в это время Штази, спецслужба тогдашней 
ГДР, запускает заявления мифического Турецкого анти-
христианского фронта. Как потом выяснилось, эти за-
явления фабриковались в Берлине в 10-м управлении 
Штази, которым руководил полковник Гюнтер Бонсак. 
После объединения Германии, уже пенсионер, он сам 
объяснял мне: «Мы занимались этой дезой по согласова-
нию с советским КГБ, чтобы разрушить версию, будто за 
Агджой стояли соцстраны, хотевшие устранить Войтылу 
для того, чтобы в Польше унять «Солидарность» и прочие 
антикоммунистические силы»... Представляете, какой 
клубок?

Версия политического похищения девочки рухнула толь-
ко в 2000-м. Эмануэла так и не вернулась домой. Скорее 
всего, это было изнасилование, в котором преступником 
было известное жертве лицо. И потому все закончилось 
трагически. Увы, таких случаев много. Но такие объясне-
ния не всем по нраву. 

...В октябре 2018 года во время работ по реконструк-
ции здания апостольской нунциатуры на улице По в Риме, 
где посольство Ватикана в Италии, в земле были найдены 
человеческие останки. И пересуды вспыхнули с новой 
силой, хотя быстро было установлено, что это кости двух-
тысячелетней давности. Появились на свет и другие, еще 
более скандальные версии, оказавшиеся при проверке 
вульгарной фальшивкой. 

Похоже, такие истории постоянно возникают в инфор-
мационном пространстве, чтобы внимание к тайне Орлан-
ди не ослабевало. Единственный результат шума по поводу 
таинственного исчезновения девушки – это сам шум. 
Некоторым настойчивым участникам этого хора удалось 
продвинуться по службе, стать ведущими популярных теле-
программ и даже получить пост в солидном банке. 

Тайна все еще существует, но уже не зачаровывает, 
как когда-то. Спустя 40 лет более чем очевидно, что слухи 
и версии не приближают, а, наоборот, отдаляют нас от 
разгадки. А может, это как раз кому-то сегодня и очень 
нужно? Т
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лись на ростовских рынках, туда же не-

редко попадали материалы для ремонта 

и отделки больниц: британцы укомплек-

товывали госпитали по полной, вплоть 

до чернильниц, телефонов и дверных 

замков). 

Своими впечатлениями от поездки по 

стране, о том, как тепло и с благодарно-

стью ее встречали не только в больницах 

и госпиталях, но и просто на улицах, Кле-

ментина каждый день делилась с мужем 

(между ними всю жизнь были нежные, 

доверительные отношения). Накануне 

отъезда из Москвы она рассказала ему, 

как теперь будет осуществляться связь: 

«Я буду передавать ежедневно советскому 

представителю телеграмму, которую тебе 

перешлют по советским каналам. А твои 

телеграммы будут поступать в британское 

посольство в Москве и передаваться мне 

через советские органы». 

Черчилль отвечал, что очень рад узнать 

о доброте, которую проявляют к ней рус-

ские люди, – она сейчас единственное свет-

лое пятно в англо-советских отношениях. 

Да, чем ближе к победе, тем хуже станови-

лись взаимоотношения Великобритании 

и СССР. Очередным камнем преткновения 

стал польский вопрос. У Москвы и Лондо-

на были совсем разные представления о 

послевоенном устройстве Польши. Убе-

дившись, что события развиваются не по 

его сценарию, Черчилль решился на «Не-

мыслимое» (так он назвал операцию по 

силовому вытеснению Красной армии из 

Польши). 22 апреля британский Объеди-

ненный штаб получил от премьера при-

каз приступить к разработке этого плана. 

Вторжение намечалось на 1 июля 1945-го.

И в то время как Клементина (в теле-

граммах к ней муж несколько раз наме-

кал, что пора уже и домой, но прямо не 

мог ничего написать) получала в Кремле 

высокую награду и выступала 9 мая на 

московском радио, зачитывая поздрави-

тельное послание от премьер-министра, 

сам он обсуждал детали операции втор-

жения с союзником – новым президентом 

США Гарри Трумэном.

22 мая план был представлен на обсуж-

дение. А уже через неделю он оказался… 

у советского командования: сработал 

Ким Филби, который на тот момент был 

не только одним из руководителей бри-

танской МИ-6, но и, по совместительству, 

агентом русской разведки, членом извест-

ной Кембриджской пятерки. И маршал 

Жуков, по распоряжению из Москвы, успел 

перегруппировать войска, сделав невоз-

можным внезапное нападение вчерашних 

союзников. В итоге план операции «Не-

мыслимое» был отвергнут военными как 

абсолютно нереальный. 

Впрочем, не факт, что его поддержа-

ли бы и в британском обществе: согласно 

опросам общественного мнения, в 1945-м 

около 70% англичан дружественно отно-

сились к СССР, невзирая на все закулисные 

игры правительств (сейчас этот процент 

вдвое меньше). И Фонд помощи России, 

стараниями Клементины Черчилль, про-

должал действовать до 1948 года. Пока хо-

лодная война, стартовавшая с фултонской 

речи Черчилля в марте 1946-го, не набрала 

обороты и железный занавес окончатель-

но не перекрыл возможности дальнейших 

контактов. 

Но память – осталась. Или уже нет? Т

Казалось бы, что общего 
между покушением на папу 
римского, Штази и польской 
«Солидарностью»? 
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Произносишь это имя – и сразу возникает перед глазами 
образ молодого человека с челкой над шахматной доской. 
Анатолий Карпов – из той эпохи, когда мы были первыми 

не только в «области балета», но и в шахматах, и в космосе, 
и много еще где... В мае ему исполняется 75. Есть о чем 

поговорить, что вспомнить

Человек не должен быть пешкой
Час над пропастью

Вечером 15-летний красноярский 
школьник возвращался из парка 
на окраине. В темноте парень 
заплутал, вышел к горе Красный 
Гребень и... сорвался с обрыва. К 
счастью, успел ухватиться руками 
за выступ и повис на краю ска-
лы. В таком положении молодой 
человек исхитрился достать из 
кармана куртки телефон и на-
брать номер экстренной помощи. 
Спасатели прибыли оперативно, 
но из-за темноты и сложной 
местности им потребовалось 50 
минут, чтобы найти висевшего 
над пропастью парня. Местные 
острословы назвали спасенного 
«человек-паук» и решили, что он в 
рубашке родился.

Порча снимается за 
наличные полмиллиона

Две девицы, не обременные 
работой, облачились в черные 
сутаны и явились в таком об-
личье к 66-летней москвичке. Ну 
а дальше все шло по затертому 
до дыр, но все еще работающему 
сценарию. Мошенницы убедили 
пенсионерку, что на ней самой и 
ее дочери лежит «смертное за-
клятие». И та, доверчивая душа, 
решила снять сглаз с помощью 
«монахинь». Принесла из дома 
соль, воду и 500 тысяч рублей для 
избавления от порчи. Естествен-
но, после обряда вместо денег 
в руках доверчивой гражданки 
оказалась «кукла» из обрезков 
газет. Полиция задержала мо-
шенниц по горячим следам. На 
днях Зюзинский суд Москвы им 
вынес приговор: два года коло-
нии. А что стало с порчей, не со-
общается.

Дитям – мороженое, жене 
– трактор

В райцентре Шилка Забайкаль-
ского края судебные приставы 
передали бывшей жене должни-
ка трактор Т-40 в счет частичного 
погашения долга по алиментам. 
Общий долг превышает 200 ты-
сяч рублей, а трактор оценили в 
70 тысяч, так что, возможно, за 
ним последует комбайн и сеялка. 
Вот только непонятно, что экс-
жене со всем этим добром де-
лать. Продавать – охотников на 
старую технику немного. Только и 
остается, что самой впрягаться в 
сельскохозяйственные труды.

Там вся земля полита 
кровью

В Калининграде перезахоронили 
останки 86 советских солдат, 
погибших весной 1945-го при 
штурме Кенигсберга. Останки 
62 воинов были обнаружены на 
территории военного аэродро-
ма, расположенного на окраине 
микрорайона Чкаловск. Еще 24 
нашли при ремонте мемориала 
«Воздушным разведчикам Бал-

тики» в центре Чкаловска. Имена 
всех их удалось установить – увы, 
такое бывает нечасто. А накануне 
Дня Победы останки перезахо-
ронили с воинскими почестями. 
Между тем обнаружена очеред-
ная «забытая» братская могила. 
Останки десяти воинов Красной 
армии найдены под поселком 
Медведево Зеленоградского 
района. Теперь ведется работа по 
установлению их имен, сообщает 
наш корреспондент Владислав 
Ржевский.

Аппетит пропал?

Мэр Саратова Исаев отменил 
банкет в ресторане в честь Дня 
Победы. Об этом градоначальник 
сообщил на своей странице в 
Instagram, пообещав сэкономлен-
ные 310 тысяч рублей направить 
«на приобретение подарков ве-
теранам войны, военной службы, 
ветеранам труда и так далее». 
Местная пресса описывает ме-
ню несостоявшегося застолья: 
форель, заварные пирожные, 
дорогие напитки. Местные поль-
зователи сетей не оценили благо-
родства чиновника. Все норовят 
спросить: а зачем вообще адми-
нистрация в апреле объявляла 
торги на организацию банкета? 
Проще было бы сразу отдать день-
ги ветеранам.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Много лет я знал Марину 

Галкину как участницу (и 

очень даже успешную!) все-

возможных состязаний по 

спортивному ориентирова-

нию, мастера спорта в этом 

виде. А еще она, москвичка 

по рождению – заядлая путе-

шественница, недаром жур-

налисты зовут ее Федором 

Конюховым в юбке. Нынеш-

ней весной Марина испытала 

себя в дикой природе при экс-

тремальных морозах, преодо-

лев в одиночку 200 км в се-

верной Якутии. А еще Марина 

прекрасный рассказчик, вот 

уже и книги начала писать, и 

фильмы о своих странствиях 

в Сеть выкладывает...

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
а днях Галкина смонтиро-

вала фильм в пяти сериях о 

своем недавнем мартовском 

путешествии по Якутии и 

выложила его в YouTube, вы-

звав там бурные дискуссии. Мно-

гие из тех наших сограждан, что 

проводят жизнь на диване, изум-

ляются: и зачем, спрашивается, в 

наш ХХI век таскаться на лыжах по 

такому холоду? Им это непонятно. 

А ведь еще каких-то 110 лет назад 

весь мир восхищался мужеством 

и стойкостью команды Руаля 

Амундсена: пятерка норвежцев 

достигла Южного полюса. Тогда 

в распоряжении отважных му-

жиков были 52 отличных ездовых 

собаки. Температура воздуха при 

покорении Антарктиды в среднем 

составляла минус 20–30. Как со-

общали тогда летописцы, «стояли 

суровые аномальные морозы». 

Так вот, для сравнения: ког-

да Марина Галкина в марте по 

утрам выходила на якутскую 

трассу, чтобы преодолеть свои 

ежедневные 20 км, шарик в тер-

мометре замирал у отметки в 

минус 50, лишь к полудню тем-

пература поднималась до минус 

20. И еще немаловажная деталь: 

все необходимое для 10-дневного 

путешествия оборудование и еду 

она тащила на себе сама. 

Для такого путешествия надо 

обладать не только отвагой, но и 

знаниями, и навыками. Откуда 

это у нее? Сама путешественни-

ца на мой вопрос ответила так. 

«Если говорить об эмоциях, то 

тут мои наставники те же, что 

когда-то гнали в дорогу маль-

чишек: Джек Лондон, Владимир 

Арсеньев, Григорий Федосеев и 

другие знаменитые первопро-

ходцы. А практику я проходила 

после окончания биофака МГУ, 

когда много ездила в научные 

экспедиции. Правда, потом, в 

90-е, пришлось уйти из науки».

Ушла Марина из науки не так 

далеко: работала на фирме, где из-

готавливались палатки, спальные 

мешки и прочее оборудование и 

экипировка для экстремалов. 

Сама же испытывала их в тайге 

и тундре. Писала технические и 

научные статьи на эту тему. А в 

последние годы Галкина путе-

шествует в одиночку по сверх-

сложным маршрутам. Почему? 

«Во-первых, так лучше чувствуешь 

единение с природой. Во-вторых, 

сложно найти напарника, равного 

по силам и подходящего психоло-

гически, к тому же располагаю-

щего свободным временем в те же 

сроки, что и я», – поясняет Марина. 

У нее и прежде был опыт зим-

них путешествий, но в группах и 

не при столь низких температу-

рах. А первый одиночный блин у 

Галкиной вышел комом. Год назад 

она собиралась в той же Якутии 

идти на широких лыжах по нетро-

нутому снегу. Отошла со старта 

на 27 км и… заболела: поднялась 

температура, силы кончились. 

Оказалось, инфекционное воспа-

ление легких. До этого она неделю 

жила рядом с эвенами в 100 км от 

Охотска, в поселке Арка, там же, 

похоже, и заразилась. Сначала по-

думала, что это коронавирус, но 

Бог миловал… Вернулась в Арку и 

там лечилась дома у друзей.

А сейчас Галкина решила прой-

ти по следу «Бурана» на узких спор-

тивных лыжах от поселка Батагай-

Алыта (туда в аэропорт Сыккырыр 

летают самолеты из Якутска). 

В день прилета ночью температура 

была ниже минус 50. В такой мороз 

невозможно дышать, не обвязав 

рот и нос шерстяным шарфом. Ос-

новную часть маршрута она шла 

при минус 25–30 днем. Марина 

впервые отправилась в поход при 

таких температурах. Для таких ус-

ловий даже не всякий термометр 

годится – тот, что был у Марины, 

отказал. 

А как же волки и медведи, не-

ужто не боязно было? «Опытные 

оленеводы говорили, что волков 

им приходилось наблюдать лишь 

издалека, – рассказывает Марина. – 

Да и медведи подходят к человеку 

близко, лишь защищая себя или 

медвежат. У меня на всякий слу-

чай были ракетницы, но я их так 

ни разу и не достала из рюкзака. 

А летом в тех же местах медведица 

на выстрел из ракетницы никак не 

отреагировала. Отступила, лишь 

когда я выставила палку и начала 

кричать во всю глотку. По-моему, 

тут она даже больше меня перепу-

галась. А на сей раз в избушку, рас-

положенную по моему маршруту, 

залез медведь, высадив окно. К  сча-

стью, меня там еще не было…»

Весь необходимый для пере-

хода груз – более 20 кг – Марина 

распределила пополам: несла за 

спиной в рюкзаке и тащила за со-

бой на санках. И всю экипировку 

смастерила сама (палатку, бахи-

лы, коврик из лосиной шерсти) 

либо на фирме «Сплав», где давно 

работает испытателем. Печку для 

Марины сделал Сергей Ермаков 

из титанового листа. Весит такая 

всего полтора килограмма, но 

по ночам согревает палатку при 

минимуме дров. Питание? Вари-

ла кашу (гречневую, овсяную) 

плюс сушеное мясо, сало, масло, 

пе ченье. В котелок набирала снег, 

на печке вечером и утром кипя-

тила, делала какао или чай, днем 

подкреплялась из термоса. 

«Спутниковый телефон не бра-

ла, дорогая игрушка для меня, да и 

отказать может при таком холоде. 

Обычный же сотовый в тех краях 

перестает ловить, лишь отойдешь 

от поселка». Все 10 дней Марина 

шла по абсолютно безлюдным 

местам. Да уж, 10 дней без мо-

бильника и без людей – то еще 

испытание для нас, нынешних! 

Хотя, говорят, одиночество и без-

молвие в некоторых дозах очень 

даже полезны – сразу вся шелуха 

с души слетает... Т

P.S. Сейчас она готовится к летнему 
путешествию на Таймыр. В раз-
говоре призналась: в дальних пу-
тешествиях она тоскует по семье, а 
близкие – по ней. Но если Марина 
несколько месяцев не едет куда-то 
на край земли, муж и сын начинают 
подтрунивать: «Что-то ты, мать, заси-
делась». Видимо, по глазам догады-
ваются, что у нее на душе…

Хрупкая женщина наедине 
с 50-градусным морозом
Марина Галкина постаралась ответить, зачем она отправляется в экстремальные путешествия. 
Это трудно понять, сидя на диване

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

200 км
в одиночку, по снегу, при 
температуре, доходящей 
до минус 50... Чтобы все 
это преодолеть, одной 
спортивной подготовки мало

Картину неоэкспрессиониста Жана-Мишеля Баския 
«In this case» («В этом случае») на торгах Christie’s продали за 93 млн долларов

В Нью-Йорке суд рассмотрит иск слонихи Хеппи 
о законности ее содержания в зоопарке. Иск подали защитники прав животных

КАЛЕНДАРЬ: 14 МАЯ

1692

На воду спущен первый в России 
военный корабль, построенный 
трудами Петра I и 16 солдат Преоб-
раженского полка.

1781

Скончался Абрам Ганнибал, «арап Пет-
ра Великого» и прадед А.С. Пушкина.

1796

Английский хирург Эдвард Дженнер 
сделал первую в мире успешную 
прививку от оспы – восьмилетнему 
ребенку.

1833

В России издан указ, воспрещав-
ший продажу крепостных с публич-
ного торга.

1835 

Вышла в свет «Сказка о рыбаке 
и рыбке» А.C. Пушкина.

1863

Родился Джон Филдс, канадский 
математик, один из основопо-
ложников теории алгебраических 
функций и основатель Филдсовской 
премии – «Нобелевской премии для 
математиков».

1872

Канцлер Германии Отто фон Бис-
марк провозгласил кампанию 
«Культуркампф», целью которой 
была борьба с католиками.

1878

Название «вазелин» запатенто-
вано как торговая марка. Это 
средство изобрел эмигрировав-
ший в Америку англичанин Роберт 
Чезбро.

1891

В Санкт-Петербурге прошло первое 
организованное празднование рус-

скими рабочими Первомая – 1 мая 
по старому стилю.

1926

Завершился первый трансарктиче-
ский перелет на дирижабле «Норве-
гия» со Шпицбергена на Аляску через 
Северный полюс.

1931

Артуро Тосканини и его жена из-
биты в Болонье за отказ музы-

канта дирижировать фашистским 
гимном.

1948

Провозглашена независимость го-
сударства Израиль.

1955

В Варшаве подписан Договор о 
дружбе, сотрудничестве и вза-
имной помощи представителями 
Албании, Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Польши, Румынии, СССР и Чехосло-
вакии. Так появилась Организации 
Варшавского договора (ОВД). Во-
енный блок противостоял НАТО. 
Договор действовал до 1 июля 
1991 года.

1972

Литовский юноша Ромас Каланта 
совершил в Каунасе самосожжение 
в знак протеста против оккупации 
своей страны.

1984

Родился Марк Цукерберг, основа-
тель и генеральный директор соци-
альной сети Facebook.

1986

В специальном телеобращении Ми-
хаил Горбачев, рассказывая о ме-
рах по преодолению катастрофы в 
Чернобыле, по сути отрицал серьез-
ность последствий этой аварии.

2004

Датский наследный принц, а ныне 
король Дании Фредерик женился 
на австралийке Мэри Дональдсон, 
с которой познакомился в одном из 
баров Сиднея во время Олимпий-
ских игр 2000 года.

2009

На орбиту запущен телескоп «Гер-
шель», названный в честь британ-
ского астронома Уильяма Гершеля.
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